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14 мая-выборы народных депутатов СССР

Н а з в а н ы
к а н д и д а т а м и

В окружные избирательные комиссии 
продолжает поступать информация о вы
движении кандидатов в народные депута
ты СССР.

Кандидатами в народные депутаты CXJCP ho Томско
му избирательному округу № 313 названы;

Водопьянов Валерий Иванович, бригадир, председа
тель совета трудового коллектива Томского приборного 
завода. Выдвинут трудовым коллективом Томского тре
ста инженерно-сдроительнысх изысканий.

Голубев Петр Васильевич, генеральный директор 
Томского научно-производственного объединения «По
люс». Выдвинут трудовыми коллективами НПО «По
люс», спичфабрики «Сибирь», Томского завода строи
тельных материалов и изделий.

Добжинский Даниил Павлович, доцент кафедры 
строительных и дорожных машин ТИСИ. Выдвинут 
трудовым коллективом Томского треста инженерно
строительных изысканий.

Кокорин Михаил Иванович, председатель производ
ственного кооператива «Переплет». Выдвинут производ
ственным кооперативом «Мир».

Поляков Сергей Дмитриевич, председатель совета 
МШ'К домостроительного комбината. Выдвинут плену
мом Октябрьского райкома ВЛКСМ.

Сулакшин Степан Степанович, заведующий лаборато
рией НИИ ядерной физики при ТПИ. Выдвинут трудо
выми коллективами Томского аптечного склада. Томско
го предприятия вычислительной техники и информати
ки.

Кандидатами в народные депутаты СССР по Кол- 
пашевокому избирательному округу № 314 названы:

Варашева Зоя Георгиевна, начальник управления 
народного образования Томского облисполкома. Выдви
нута трудовыми коллективами Кривошеинской восьми
летней школы, Володинской средней школы Кривошеин- 
ского района.

Беспалько Алексей Алексеевич, директор Каргасок- 
ского лесопромышленного комбината. Выдвинут трудо
выми коллективами Каргасокского СПТУ-22, Прокоп- 
ской восьмилетней школы Парабельского района.

Затворницкий Александр Аркадьевич, начальник 
Стрежевской горнотехнической инспекции. Выдвинут 
трудовым коллективом средней школы № 1 г. Стреже- 
вого.

Зоркальцев ©иктор Ильич, первый секретарь Том
ского обкома КПСС. Выдвинут трудовыми коллектива
ми Шегарского молокозавода, совхоза имени XXI съез
да КПСС Кожевниковского {Ийона.

Шафрыгия Владимир Иванович, председатель испол
кома Тогурского поселкового Совета народных депута
тов. Выдвинут трудовым коллективом строительного 
управления JNfe 23 треста «Томлесстрой.

Д О ГО В О Р  

Н А  ПОДРЯД  

ПРОДЛЕН
В Моисеевском отделе

нии совхоза «Новиковский» 
состоялось собрание меха
низаторов, на котором был 
заключен новый подрядный 
договор. Здешняя мехбрига- 
да, которую возглавляет 
Николай Афанасьевич Еф
ремов, уже не первый год 
работает по бригадному 
подряду на полном . хозрас
чете. Самостоятельное хо
зяйствование на земле по
зволяет полеводам постоян
но добиваться высоких уро

жаев. В частности, зерно
вых здесь уже давно не 
снимали с гектара меньше 
20 центнеров.

Нынче здесь, впрочем, 
как и всегда, подготовка 
земледельцев к весне орга
низована и отлажена. По
севная и почвообрабатыва
ющая техника уже выведе
на на линейку готовности. 
А до конца апреля механи
заторы намерены завер
шить восстановление зерно
вых и кормодобывающих 
комбайнов. Моисеевские 
мастера предпочитают даже 
такие сложные машины, 
как трактор «К-700», вос
станавливать сами, а не от
правлять на специализиро
ванные ремонтные пред
приятия.

Н. БОРОДУЛЯ.
Аснновский район.

На контроле —  
отстающие фермы

Последние
девять

Именно столько отста
ющих ферм осталось в 
нашей области. Напом
ним, что критерием при 
их определении являет
ся р ^ е ж  продуктивно
сти молочного стада — 
2.500 килограммов по 
итогам года. В прошлом 
году таких ферм в обла
сти насчитывалось 24.

Три года назад, когда 
то1лько начиналась рабо 
та по выводу отстающих 
ферм из прорыва, сред
ний годовой удой молока 
на корову по 28 предста
вителям «черного спис
ка» был 1.810, сейчас же 
этот показатель по остав
шейся девятке — 2.301.

Как сработали эти кол
лективы животноводов за 
первый квартал нынешне
го года, хорошо видно из 
сводки (первая колонка— 
продуктивность коров, 
вторая — плюс или ми
нус к прошлогоднему уро
вню):

КАРГАСОКСКИЯ р а й о н  
Майская 473 — 195
Ниндальекан 408 л- 88 
г. КЕДРОВЫЙ 
Калининская 530 ф  73 
Рогалевсиая 573 л -118 

ПАРАБЕЛЬСКИЯ РАЙОН 
Чузииовсная 470 —  .
Новиновская 485 -ц 41 
Новосвльцев-
ская 554 л- 7S
Луговсиая 490 л- 33 

ШЕГАРСКИЯ РАЙОН 
Фвдора«вская 838 л- Ж)
Итого по отстающим 

фермам средний надой 
молока на корову за 
квартал составил 513 ки
лограммов, на 43 кило
грамма больше результа
та работы этих же ферм 
в первом квартале прош
лого года. По области же 
показатели таковы: 742 и 
-И5. В марте в среднем 
на корову по области на
доено 287 килограммов 
молока (-f3), а на отста
ющих фермах 226 (-f 16). 
Как видим, хотя надои 
молока На этих девяти 
фермах и ниже средне
областных, НО темпы при
роста заметно выше. Так 
же обстоят дела и по ва
ловому производству мо
лока. Если в среднем по 
области за первый квар
тал оно возросло лишь на 
3 процента, то на отстаю
щих фермах — на 15 
процентов.

У каждого из этих де
вяти коллективов есть 
реальная возможность 
превзойти 2.500-килограм- 
мовый рубеж среднегодо
вого надоя.

С. «1АЗИНИЧ, 
старший зоотехник 

облагропрома.

Я !— противница кооперативов. Меня раздражают ря
ды безвкусных тряпок на нашем , томском рынке, да н в 
других городах. Я с большим «скрипом» ртдаю 50 копе
ек за чашечку «кооперативного» кофе, ©ообще понятие 
«кооператив» ассоц1шруется у меня с чем-то Нечистым и 
Ж1фным, нроде пресловутых шашлыков.

И когда н /нашем объединении «Сибкабель» был соз
дан (Кооператив но выпуску товаров народного потребле
ния *— |«Труд», я  к нему отнеслась ,с большим скепти
цизмом. Первое,' что подумалось: будут «деньгу» закола
чивать... И {хотя вскоре стало понятно, что кооператив в 
заводском ва1жанте — это нечто совсем другое, чем в 
«службе быта», все-таки потогонная система их работы 
вызывала недоверие. „

Соответственно восприня- 
ла и весть о создании в объ
единении еще одного коопе
ратива — «Изолировщик».
И даже мысль — «все-таки 
основная продукция, а не 
ширпотреб» — не прибави
ла оптимизма.

Больше всего удивило то, 
что коллектив цеха обмоточ
ных проводов довольно лег
ко принял решение о созда
нии кооператива, хотя здесь 
к новшествам никогда осо
бенно не тяготели: даже во 
в.ремена моды на «почины» 
и «инициативы», не рва
лись в «маяки».

Но, видимо, сказалось, что 
цех три года кряду не вы
полнял план, и все понима
ли: что-то нужно предпри
нять. Что-то радикальное.
О. П. Вьюгова, руководив
шая в то время «обмотчика
ми», на предложение гене
рального директора А. Н.
Семеса о создании коопера
тива ответила, что в цехе 
уже зреет эта мысль, но...
«Нам нужен Флеминг», — 
заявила она, основываясь на 
мнении коллектива.

Виктора Ивановича Фле
минга помнили в цехе, где 
он пять лет работал наналь- 
ником. Помнили, как прини
мал хронически отставав
шее производство, которое 
за полгода стало передовым.
Затем Он три года был пред
седателем профкома объеди
нения, но сам все время 
рвался обратно на производ
ство. И в цехе отлично пом
нили его способности орга-̂

Экономическая

перестройка

в делах и лицох

Кооператив 
в заводском 

варианте
низатора производства, ин
женера.

Ио кооператив?..
— Я и сам вначале при

нял эту идею в штыки, — 
вспоминает Виктор Ивано
вич, — Уж очень всем в зу
бах навязли эти «нецивили
зованные» кооператоры. Но, 
поразмыслив, посчитав, со
поставив, пришел к выводу, 
что я давно об этом мечтал: 
о полной самостоятельности 
— организационной, фи
нансовой, инженерной и чи
сто человеческой. Я моту се
годня принимать любое ре
шение только с согласия 
правления, надо мной не 
довлеют те многочисленные 
запреты, которые приходит
ся всю жизнь преодолевать 
начальнику цеха, не прихо
дится бороться со всеми эти

ми «ветряными мельница
ми». Ответственность, коне
чно, неизмеримо возрастает. 
Но, как говорится, игра сто
ит свеч...

На самом деле: если на
чальник или экономическая 
служба цеха примут непра
вильное решение, не полу
чат дохода (то есть не зара
ботают зарплату), все равно 
объединение не даст им про
пасть, найдут деньги. Ведь 
тот же цех обмоточных про
водов (чья продукция низко
рентабельна, и потому он 
был в постоянном финансо
вом прорыве) сколько раз 
спасали?!. План не вьшолня- 
ли, а зарплату, и прилич
ную, получали. В коопера
тиве, если нет плана — нет 
и денег, даже из банка ссу

да на зарплату кооперативу 
не выдается.

А в кооперативе 140 ра
ботников, и продукция —так 
называемая основная, произ
водственно - технического 
назначения, которую объе
динение «Сйбкабель» поста
вляет по договорам почти 
двумстам предприятиям 
страны.

— Ничего страшного, —- 
рассеивал сомнения будущих 
кооператоров на собрании 
генеральный директор А. Н. 
Семес. — У вас слаженный 
коллектив, О. П. Вьюгова— 
отличный технолог, А. Д. 
Бушуев прекрасно знает и 
умеет организовывать про
изводственный процесс, дель
ные бригады Э. Я. Никити
на, Л. П. Пыко да и другие. 
'Вы поймите, что работать 
на кооперативных началах 
для вас, вьшускающих низ
корентабельную продукцию, 
выгоднее. Кроме того, 
есть полная возможность 
«вырвать» в кратчайшие 
сроки ваш коллектив из 
«прорыва». Ведь если цехо
вой коллектив объединяет 
только общий производст
венный процесс, то коопе
ративный коллектив пред
ставляет собой объединение 
единомышленников, связан
ных общим интересом — и 
моральным, и материаль
ным.

Итоги первых пяти меся
цев доказали правоту ге
нерального директора. Тем
пы роста по выпуску товар
ной продукции составили 15 
процентов, прибыли — 48, 
производительности труда— 
20. Зарплата в среднем воз
росла на 60 рублей. Наме
тилась (несмотря на сокра
щение нормативной числен
ности работников цеха со 
160 до 140 человек) ста
бильность в работе бригад: 
в октябре было три отстаю
щих, в ноябре — одна, с 
декабря не вьшолнивших 
плана — нет.

— А что, раньше не мог-

Т Е Л Е Т А Й П  Л Е С Н О Й  С Г Р А Щ
ф  КАТАИГА
Рб|нар1д ^рвкцрдскв побил коллектив лесозаготовитель

ного комплекса С. В. Курьяна из Катайгинюкого ле(о 
промхоза. За минувшую неделю он стрелевал 3,4 тысячи 
|цубомеп(рой (227 процентов к плану).

В це1Л(01м на трелеаке каггайгинцы за1кончили (март с за
метным опережением: свезли в штабели 68,2 тысячи ку
бометров при плане 60 тысяч. 'Немалая заслуга в этом и 
коллектива С. В. Щурьяна, не поггврявшего темп и в ап
реле.

ф  б е л ы й  я р
Вол:ее чем два задания вьиюлнила в первую неделю 

малая разделочная фигада В. В. Щетинина с Белояр
ского ЛИК. Она стала лучшей на комбинате, раскряже
вав 420 кубо:метров. Высокой отдачей вот таких малых 
бригад и традицихзнно сильны белоярцы. Мартовский 
план по выпуску деловой древесины они перекрыли поч
ти на полторы тысячи кубометров.

#  УЛУ-ЮЛ
с  наступлением тепла инициативу в Дргат-|Юльско(М

лесшрамхозе перех!ватыва.ют сквозные комплексы, ipa6o- 
тающие близ узкоколейных дорог. Наступает их 
'«звездный час». Например, ком|Плекс В. М. Дунае
ва стрелевал и вывев на нижний склад 1.279 кубометров 
хльктов. ЕГО больше, чем заготовил в течение недели 
даже именитый коллектив А. И. Меновщикова с того 
же предприятия.

•  с а й г а
Последние рейсы выполняют по зимнику транспортники 

под руководством Н. G. Баяндина. За неделю не н ач а 
лось и тысячи кубометров— до того раскисла дорога. 
Едва-едва перева'лили за отметку плана. Зато в марте 
HOMffUieiHC поработал на славу. Свыше 30 тысяч кубомет
ров вывезли транспортники, показав полуторную вы
работку. Недаром Сайгииюкий леспромхоз дал трехты
сячную прибавку к мартовским рубежам в 45 тысяч.

•  АСИНО
Уве'ренно действоваши в марте раэделочники Асинов- 

ского ЛИК. Выда1но более 70 тькяч кубометров деловой 
0(ревешны. С дебротным накуцроением начала апрель 
бригада В. А, Целина. ;На полуавтоматической линии 
ЛО-15с она раскряжевала 2.881 кубометр, а это 180 
процентов к плану. Показатель — лучший на лесоком
бинате.

МЫСЛИ ВСЛУХ

Доработать на субботнике?
— Субботяик? Нет, события яе было. Не работал ле

сопункт 19 марта. Водахели только по обычному гр ан к у  
возили лес.

— Но ведь объявлена была «пфа^ная суббота» на ле<й>. 
заготовках...

— Вообще-то в течение недели лесосечный комплекс 
С. С. Абакумова натрелевал донолнительно 360 кубомет- 
р<ш, мы и локаза;га ях в счет субботника. А разделки не 
было. Наверное, будем дорабатывать.

— Ваше личное мнение ио этому поводу, Людмила 
Михайловна?

— Считаю, непра)вильный у нас подход к субботшвог 
в целом. И рабочих надо понять: за неделю намотаешься, 
а тут опять принудиловка... Все ломим: цлан давай, план 
ничего, кроме плана. Что-то бы пересмотреть...

(Из телефонного разговора с экономистом Сул- 
затского лесопункта Чулымского ЛПХ Л. М. Кости
ной).

Л ЕНИНСКИЙ комму- 
нистичеокий Ciyi66iOT- 
ник лесозаготовители 

«Томлеспрсма» проасдят 
обычно в марте. С таким 
расчепом, чтобы не помеша
ла распутица. Чтобы уж вы
возил экипаж лес по снеж
ной дороге — так грушл|ся 
ополна, бралась фигада тре
левать — так не вязли трак
торы в оттаивающем грунте. 
Нынешний год — не исклю
чение. 7 марта по предпри
ятиям «Томлеспрома» ушла 
теше1рамма сшишетотцующе- 
го содержания за даумя 
Подписами; генерального ди. 
рейтера объединения В. Н. 
Шутова и председателя об
кома отраслевого профсоюза 
А. К. Алексеева. Дескать, не 
забудьте о «.красной суббо
те» 19 марля...

С учетом МИОШСМ€ННб(Й 
рабО|ТЫ вклад в счет суббот.

HHiKa предполагалось вносить 
на протяжении всей недели, 
предшеств1ующ€й девятнад
цатому числу. Но поче(м|у 
именно денятнадцатое?

— А вот, — начальник 
отдела труда и заработной 
платы «Тамлвсцро(ма» А. Я. 
Шварц показал на вывешен
ный текст соцобязательотв. 
— Принято на конференции 
объединения в конце мин^- 
шето года.

Через неделю после пуб
ликации в «Кра'снсм знаме. 
ни» сообщения о намечаю
щемся событии в редакцию 
поступила итоговая иифор- 
мация. Отрелевано 25,3 ты
сячи 10(баметр|0в древесины, 
вывезено с делян — 30,9 ты
сячи, подучено 22 тьгсячи 
кубометров делс1В01ГО цр|угля- 
ка. С учетом части другой 
продукции общий ВЫХОД то
варной составил в день с;^-

ботника 627 тысяч рублей. 
На него вышло 18,7 тысячи 
человек. При анализе выяс. 
иилось, что результаты суб
ботника, мягко говоря, ос
тавляли желать лучшего 
(не осилен даже суточный 
график по лесозаготовкам). 
Огш хуже и тех, что были 
в прошлом, и тех, что в по- 
за(црашлам годах.

— Данные у нас не окон
чательные, — подчеркнули 
в «Томлеопроме». — Часть 
предприятий б(удет i®opia6a- 
тьшагь на оубботняке весь 
март, в апреле.

Что значит «дорабаты- 
|Щ1ть»? Принуждать иди уго
варивать людей занять в за- 
служе1нный воскресный день 
свои рабочие места? А мо
жет быть, под «деработкой» 
.разумеется казенная опера- 
ция пе,рели1ваш я данег с оД- 
исго счета на другой?

Поолс'днее предположение 
пусть читателей не шокиру
ет. При всем святом отноше
нии миллионов советских лю
дей к первой ласточке ком
мунистического труда, и тут 
пять-шесть лет назад не об
ходились без разнарядок. Со 
стороны это вьшлядело впол
не благпродяо: например,
такое-то предприятие до;ш- 
но зарабкегать в фонд суб
ботника энное кол1иче1ся1во 
рублей. Или не меньше про
шлогоднего (хоть на нолпрю- 
цента, на десятую долго — 
да чтоб «потрудились луч
ше»). При этом нередко иг
норировался принцип добро

вольности участия в суббот
нике. Не явился — нару
шитель трудовой дисципли. 
ны, непатриот и... все, чТО 
угодно! А уж горе тому ,ру- 
ководителю, у кого низка 
яика в день «красной суббо
ты»... От ярлыка «плохого 
ерганизатпра масс» редко 
кто уходил.

Престижность субботника 
в ле1сной отрасли падает 
именно noTOiMy, что он за- 
формализован. В голодаой и 
холодной Москве восем1наД- 
цато)го года никто не обязы
вал рабочих участвовать в 
свободном труде. Теперь же 
Ж1ИВОЙ демократический про
цесс зашан в ярмо резуль
тата! С каждым годом все 
меньше воспитательная цен
ность субботника, все реже 
он становится подлииным 
праздником. Чаще отбьюат 
ловка. Чаще, простите, по
казуха. То, о чем с грустью 
говорил поживший уже че
ловек заместитель секрета
ря парткома .Вело.ярского 
ЛП'К в. и. Агуреев: «Знае
те, почему лично я неудов
летворен? И штаб мы соз1да- 
ли, и работала часть кол
лектива, а все как-то второ
пях, лишь бы провернуть...».

Но хоть и не любой ценой 
— не обелись все-таки без 
него, без результата.. Не 
только в той форме, аколько 
заработано, а также — что 
сделано, кто умнее, инициа
тивнее взялся за работу, 
полнее выложился. Как увя
зать в единую логику про

цесс и результат? Организо- 
ванностью.

В ОЗЬМУ на себя сме
лость утверждать, 'ЧТО 
(четыре тысячи чело

век нынешний субботник у 
лесоза1готоште(лей «потерял» 
имешо из-за неорганизован
ности' процесса. Молодой сек
ретарь парткома Ингузетоко- 
го ЛПХ в. П. Ларкин много 
чего назвал в оправдание то
го, что с «красной субботой» 
вышла промашка. И подго- 
тотка к выборам ингузетцам 
помешала, и «Томлеспром» 
запоздало з £ ^ л  <в барабан, и 
собственный плановый отдел 
запутал якобы информацию 
при ее передаче в центр... 
Но ведь фактом в Клюквин- 
ке стало не только то, что 
брига1да, возглавл(яемая пред
седателем г^ехкома нижнего 
склада В. А'. Лукашенко, от. 
казалась от субб|атника (по 
леспромхозу из 558 чело
век участвовало 90), но и то, 
что руководителям леспром
хоза не удалось найти с раз- 
делочниками обтций язык. 
Да, трудно сегодня разгова
ривать с людьми, очнувши
мися от гапноза командно, 
сти, еще труднее повести их. 
Повести собешеиным приме
ром, убеждением.

Прочтет эти строки д(ирек- 
тор Новотегульдетского лес
промхоза И. К. Жецуров и. 
может быть, внутренне ус
мехнется: «Легцо сказать...». 
Истоки такого настроения 
'Ивана Консташинсюича по
нятны. Именно ему публич

но заявил один из старых 
рабочих: «Я десять лет в
леезгаромхове, а только исшы- 
шу от начальства .«давай, да
вай!». А вы ЧТО дали?!» 
на его предприятии из 9 раз
делочных ф игад 19 марта 
вышли на работу лишь две... 
Отчетливо представляю, что 
слова «aoipafeTbraaTb на суб- 
богнике» приобретают д ля 
него глу(бско личный смькл. 
Это значит руко(водителю 
предстоит перешапнуть пси
хологический барьер. Там, 
где раньше до|стают,но было 
только скомавдоватъ, теперь 
придется идти на открытый 
диалог с бригадой, на откро
венность, доверительность. 
'Вот та отдача, которую ждут 
сегодня во многих коллекти
вах от руководителей. .

'П|роблема, .вставшая во 
весь .рост перед И. К. Жеву- 
ровым,—.все-таки вт<^го по- 
'.рядка в соВ|ремен(цюи орга- 
низациояной тактике суббот- 
■вика. В Новотегульдегском 
предприняты изначальные ме. 
ры, чтобы событие сос,т0(Я- 
лось. О многих предприяти
ях этого как раз не ока
жешь. В них «доработать»— 
значит дотянуть до некоего 
результативного минимума, 
прежде всего 'По!с.ре|дством 
ачементарной ергаиизовашю- 
сти. Штабы созданы вроде и 
тут. и там. Но белоярцы 
«жестко на 19-е не орие(нти- 
ровались», у ингузетцев «да. 
четкости не было...». Прихо- 
дплось слышать многач1ислен. 
ные ссылки на неудобства с

М1нюгосменкой, на нехватку 
, рабочих мест на нижнем 
' складе.

Так и каж'утся эти ссылки 
попыткой прикрыть органи
зационные «проколы»! По
добная авторская уверен
ность питается не только 
мнением одно(го из самых 
авторитетных спец иа листов
«Тсмлеспрома» А. Д. Шва(р- 
ца, утверждающего, что «не
дели по скользящем:у графи
ку на субботник, в принципе, 
достатч>чно». Она уходит 
корнями в практику аргат- 
юльцев. В Первомайском. 
районе не стали ждать сиг- 
«альнго флажка из «Томлес- 
гарома» — заблаговременно 
подумали о том, что нужно 
для субботника (вплоть до 
предпраздничной 'Таргов,ли). 
Здесь пойи1ниши о строке в 
обязательствах, о том, что 
|П'регС'ТС(ит не заштатное ме- 
:роприятне, а ленинская вах
та. Не «в марте», наконец, 
а 19 марта,

'Целая цепочка сработала 
в ослаблении .роли субботни
ка у лесозаготовителей: за- 
формалиэован'ность явления, 
недостаточная помощь со 
стороны «Тбмлеспрома» и об
кома прО|фсоюза, равнодушие 
и растерянность на местах. 
Это печальная правда, и <бу- 
(Дет 'больно — ленинский 
субботник отнюдь не «/дитя 
застоя»! — если мимо нее 
(Пройдут те, у кого «красная 
суббота» еще впереди.

Н. ЧУКОВ.
Белый Яр — Томск.

ли так работать? — спра
шиваю у изолировщицы 
Р. И. Глебовой.

— Почему не могли, на
верное, могли бы. Но и ор

ганизация производственно
го процесса, и снабжение 
материалами были на очень 
низком уровне. — Раиса 
Ивановна задумывается и 
продолжает:

— Конечно, отношение к 
кооператорам негативное. 
Все судят по сложившимся 
представлениям... А ведь 
кооперативы — это такая 
организация производства, 
когда коллективный инте
рес воплощается через лич
ность каждого, и не на бу
маге, а на деле. Вот брига
да в цехе, и бригада в коо
перативе — подход у них к 
работе разный. В цехе мы 
работали —• тоже вроде 
зависело от каждого, но от
ношение каждого было раз
ным. А сейчас, когда не 
«вроде», а всерьез зависит 
от каждого (сколько попадет 
мимо нашего общего дохо
да), отношение стало еди
ным: экономить, что назы
вается, в большом и малом.

И инициатива проснулась, 
и на почины вдруг стали 
охочи... Изолировщица 3. А. 
Иваичик предложила перей
ти на непрерывный график 
работы. За счет чего брига
да М. М. Арсентьева, где 
она трудится, не только уве
личила вьшуск обмоточных 
проводов, но и сократила не- 
производительный расход 
электроэнергии, ранее тре
бовавшийся на разогрев пе
чей.

Изолировщица В. А. Тогу- 
щакова, зная, что коопера
тиву выгодно увеличить вы
пуск жаростойных проводов, 
а все мощности заняты, 
предложила их освоить на 
других агрегатах. Она поло
жила на это много труда, 
но зато не напрасно,

(Окончание на 2-й стр.)

Это случилось 
вчера

ЗАБАСТОВКА
ВОДИТЕЛЕЙ

«Правда ли, что води
тели автобусного парка 
на Каштане сегодня 
объявили забастовку?»
О таким вопросом вчера, 
12 апреля, с раннего ут- 
Ра в редакцию обраща
лись томичи. Многим 
пришлось пешком выби
раться с Каштака, с 7 до 
о утра создалось повы
шенное напряжение с 
общественным транспор
том в городе. Что же 
произошло? Рассказы- 
нает заместитель на
чальника автопарка № 2 
объединения «Томск- 
автотранс» в. В. Бату
рин: . ^

~  Водители вышли на 
работу вовремя. Но вы
езжать на линию отка
зались. (Причины? Низ
кая заработная плата, 
неудовлетворенно(сть (ре
шением социальных во
просов: мало выделяет
ся жилья, мест в дет
ские дошкольные учреж
дения. В 7 утра на ли
нию должно было вый
ти 54 автобуса, а выеха
ло всего семь. Но к 
восьми утра работа ста
билизировалась, парк 
работал по графику. В 
настоящее время в пар
ке создана инициативная 
комиссия от группы во
дителей, с ситуацией 
разбирается комиссия, в 
составе которой пред

ставители горисполкома 
и объединения. Сегодня 
состоятся рабочие собра
ния для первой и вто
рой смен, где водители 
получат ответы на мно
гие вопросы.

— Значит, томичи 
могут быть уверены, что 
ни сегодня, ни завтра, 
ни в последующие дни 
ситуация не повторит
ся?

— Думаю, что не пов
торится.
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За прошедшее после 
XXVII районной партийной 
конференции время Пара- 
бельскнй райком КПСС 
определил дальнейшую про
грамму действий по въшол- 
иению принятых решений и 
реализации критических за- 
мечаннй, дшсказанных де
легатами. Приоритетное на
правление в работе аппара
та, выборного актива, пер
вичных партийных организа
ций — социальное переуст
ройство деревни.

Как остановить разоре
ние малых сел, дать про
цессу обратный ход? Эти 
вопросы горячо |и всесторон
не обсуждались на состояв
шемся недавно пленуме 
райкома партии.

«ПОТОМУ ч т о  о то  

м о я  РОДИНА»
в  период подготовки к 

пленуму идеологическая ко
миссия во главе с секрета
рем С. П. Булановой в пяти 
селах провела анкетирова
ние.

Говорят, в капле — мо
ре, в человеке — народ, в 
факте — явление. Ответы 
на ВО.ПРОСЫ анкеты дали бо
гатую информацию к раз
мышлению и осмыслению 
того, в чем селянин чувст
вует себя особенно обделен
ным. План, сиюминутные 
производственные задачи за
слонили собой человека.

(^!ледовательно, подчерк
нул в докладе на пленуме 
первый секретарь Н, В. 
Крюков, нужна внутренняя 
перестройка культуры тех, 
кто возглавляет коллективы 
и кто по долгу службы обя
зан жить нуждами людей, 
необходимо повышение их 
морального и нравственного 
уровня. Первейшая и наи
главнейшая задача райкома
— повернуть сознание руко
водящих кадров всех ран
гов в направлении; главное
— человек! Знать настрое
ние людей, стараться поско
рее удовлетворить их пот

ребности, суметь разбудить 
в них интерес к делу, угне
тенный в годы застоя. Вот 
что должно преобладать 
сейчас в стиле и методах 
работы.

Жители малых сел испы
тывают большие неудобства 
из-за отсутствия дорог и хо
рошей связи с райцентром, 
низких темпов строительст
ва жилья и объектов соц
культбыта, сетуют на не
справедливое распределение 
поступающих в район това
ров, на то, что сложно най
ти работу по душе молоде
жи и женщинам. И все же, 
несмотря на низкий уровень 
комфортности, сельчанам, 
судя по анкетам, нравится 
их место обитания. А вот на 

ь. вопрос: «Почему?» — объ
яснение у каждого свое. Но 
смысл тот же, что и в отве
те одного из жителей Ала- 
таева: «Люблю свое село, 
потому что это моя родина». 
Отсюда, от этой любви, и 
твердая уверенность боль
шинства опрошенных в том, 
что их деревня будет жить.

Укрепляют эту веру и 
конкретные действия по со
циальному переустройству 
деревень. Во многих из них, 
как отмечали докладчик и 
выступавшие в прениях, 
вновь открыли двери мало- 
,крм1плектные школы, дет
ские сады, фельдшерско- 
акушерские пункты... Два 
года назад в селах нача
лось строительство водопро
водов, и протяженность их 
уже шагнула за 10 кило
метров. Идет наладка обо
рудования в котельной села 
Старица, такая же будет 
построена в этом году в де
ревне Луговское. Речь уже 
идет о том. чтсХЗы подавать 
тепло не только объектам 
соцкультбыта, но и в квар
тиры тружеников совхозов.

Решается вопрос строи
тельства в районе кирпич
ного завода, заказана про
ектная документация на га
зификацию сел совхоза 
«Путь Ленина», прорабаты
ваются варианты сооруже
ния линии электропередачи 
Парабель — Нарым. Введе-

Кооператив 
в заводском 

варианте
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
Всерьез занялись в коопе

ративе оборудованием, его 
ремонтом. Слесари цеха са
ми взялись сделать капре
монт одного из станков, ко
торый двадцать лет не ре
монтировался. И, надо ска
зать, За последние 10 лет, 
это первый случай ремонта 
станка своими силами. За
пустили современную высо
копроизводительную маши
ну для обмотки проводов, 
которую техслужбы приоб
рели давно, но она оказа
лась разукомплектованной, 
а потому — неработоспособ
ной...

До идеального кооператив
ного коллектива «Изолиров
щику», наверное, еще дале
ко. Слишком много здесь 
сейчас зависит от личностей 
его руководителей: В. И.
Флеминга, О. П. Вьюговой, 
А. Д. Бушуева. Остальные 
члены правления пока мол
чат и только одобряют 
предложенные проекты смет 
распределения доходов. Мо
жет быть, смущает «сосед
ство» с генеральным дирек
тором? Он сам предложил 
свою кандидатуру в состав 
правления:

— В цехе 140 работаю
щих,. — мотивировал А. Н. 
Семес предложение. —Объ
единение является гарантом 
кооператива, и я считаю не
обходимым иметь в правле
нии наравне со всеми его 
членами решающий голос. 
К тому же кооператив бу
дет изготавливать продук
цию производственно-техни
ческого назначения, входя
щую в госзаказ нашего 
объединения.

Человек с таким опытом 
для кооператива сегодня по
истине подарок судьбы. И 
многие в этом уже убеди
лись. Сколько дельных сове
тов генерального уже дали 
результаты!..

Успехи, безусловно, есть, 
но и проблем предостаточ
но. Вот почему идет в коо
перативе сегодня упорная 
работа и по стабилизации 
выпуска товарной продук
ции, и по наведению поряд
ка в учете материалов по 
бригадам (здесь еще очень 
много теряется из-за мед
ленного снижения отходов). 
Не хотят рабочие идти и на 
укрупнение бригад...

Ко всему этому еще надо

но около 12 тысяч квадрат, 
ных метров жилья, благо
устраиваются поселки и 
территории ферм. Всего на 
развитие социальной ин
фраструктуры сел израсхо
довано за годы нынешней 
пятилетки 7,5 миллиона 
рублей.

Сократился отток сель
ского населения, началось 
обратное движение — люди 
поехали в парабельские де
ревни. Только за прошлый 
год в малых селах прибави
лось три десятка жителей. 
Цифра не столь впечатляю
щая, но важен сам процесс, 
происходящий на селе, за- 
заключающийся в закреп
лении жителей на старом 
месте и желании людей со 
стороны обрести в этих кра
ях вторую родину, взяться 
за решение Продовольст
венной программы. Наибо
лее ярко это проявилось в 
действиях приезжих семей 
в совхозе «Нарымский». Се
мья Ерофеевых, например, 
взяла под опеку 140 телочек. 
Новые производственные 
и экономические отношения 
(арендный, семейный под
ряд) и есть та реальная си
ла, способная возродить к 
жизни деревни, о которых 
парабельцы теперь помнят 
лишь по названиям. Те, кто 
хочет самостоятельно за
няться производством говя
дины, все чаще выходят на 
руководителей хозяйств с 
предложением организовать 
откорм скота в заброшен
ных селах.

Заключен договор между 
арендаторами и администра
цией совхоза «Нарымский» 
на выращивание бычков в 
бывшей деревне Караси. Ре
шается вопрос о размеще
нии арендных звеньев в Го
родище, Новокрещенове... 
Направление взято верное.

ЧТОБЫ НИТЬ 
НЕ РВАЛАСЬ

— Вы видели, как умира
ет деревня? — обратился к

участникам пленума коман
дир самолета АН-2, член 
бюро райкома партии В. Н. 
Колдомов. — Мне приходи
лось. Вместо тех координат
ных точек на полетной кар
те, что обозначают населен
ные пункты, взору предста
ет несколько полусгнивших 
крыш — немой укор всем 
нам, И процесс возрожде
ния малых сел затянется на 
долгие годы, если не изме
ним в корне отношение к 
живущим там. Человек в 
глубинке зачастую лишен 
возможности хорошо одеть
ся, ему некуда пойти отдох
нуть. Или взять личное под
собное хозяйство; на чем 
оно держится? На вилах да 
литовках. О малой механи
зации «икто и не заикается. 
Потому что ту же бензопи
лу может приобрести луч
ший сдатчик сельхозпродук
тов. Да и тому нередко при
ходится ждать обещанного 
по 2—3 года. Слабо влия
ние на моральный и нравст
венный климат села мест
ной интеллигенции. А о ка
кой заботе, о здоровье сель
чанина может идти речь, ес
ли ему больничный лист 
выдают на три дня, два из 
которых он тратит на доро
гу в .районную больницу и 
обратно.

Предложение В. Н. Кол- 
домова; нужна комплекс
ная программа возрождения 
сел до 2000 года. В. ней дол
жны найти свое отражение 
вопросы экологии. Гибнут 
флора и фауна реки Чузик. 
Назрела необходимость соз
дать в районе независимый, 
наделенный реальными пра
вами комитет по охране ок
ружающей среды. Что ка
сается социального пере
устройства деревни, то оно 
немыслимо без комплексной 
застройки с одновременным 
развитием коммунального 
хозяйства. Об этом же гово
рила, выступая на пленуме, 
директор РПО бытового об
служивания Г. С. Татарни- 
кова. В села, где будут теп
ло и газ, люди потянутся из 
города.

• —Ну а те деревни, что на
всегда исчезли с карты рай
она? Разве можно предать 
их забвению? (Нет и еще раз 
нет,—утверждал с трибуны 
пленума Колдомов. — Кому, 
как не молодым, заняться 
сбором материалов о таких 
населенных пунктах, восста
новлением их названий, 
оформлением специального 
уголка в музее. Нельзя за
бывать свою историю, так 
безжалостно рвать эту свя
зующую нить поколений. 
Нужна паспортизация дере
вень, и хорошо бы ежегодно

устраивать в районе «день 
села».

— Впервые на таком 
уровне обсуждается судьба 
малых сел, — сказал в 
своем выступлении предсе
датель Алатаевского сель
ского Совета народных де
путатов В. С. Мартемья- 
нов. — С проектом район
ной программы по социаль
ному переустройству дере
вень алатаевцы ознакоми
лись еще- в середине февра
ля и внесли предложение 
включить в нее строитель
ство АТС на 50 номеров. 
Моих односельчан волнует 
реализация намеченного. Хо
рошие решения по социаль
ным вопросам принимались 
не раз, а дело ни с места. Так 
случилось со строительством 
дома для учителей, хотя 
еще пять лет назад было 
принято совместное поста
новление райкома партии и 
исполкома райсовета. И еще 
проблема. В Алатаеве каж
дый четвертый — человек 
пожилого возраста, но при 
ограниченном ассортименте 
услуг цены на них в совхо
зе «Нарымский» растут. 
Опрашивается, как же при 
этом агитировать людей за 
разведение в личных подво
рьях всякой живности?

— В нашем поселке с то
го времени, как прикрыли 
заготовку леса, все пришло 
в упадок, — говорит на
чальник Тарского ЛЗП А. С. 
Ершов. — Теперь возрож
даем свое производство. Ра- 
(5отать не разучились: отре
монтируем школу, сделаем 
прист^йку к детскому саду, 
построим жилье. Вот только 
с кирпичам беда, негде его 
брать. И еще: почему бы 
нашему ОПТУ не готовить 
печников? Ведь дом без пен
ки — не дом, а сложить ее 
некому, и это острейшая 
проблема для всего района.

О готовности подняться на 
возрождение ‘ своих сел го
ворили с трибуны пленума 
раскряжевщик СЗенькинского 
Л'ЭП К. И. Сыркин, механи
затор Высокоярского отделе
ния совхоза «Путь Ленина» 
Н. П. Крапивин, секретарь 
парторганизации совхоза 
«Старицинский» Д. Д. 
Фриц.

БРАТЬСЯ
ВСЕМ МИРОМ

Разговор о возрождении 
деревень — это и разговор 
о том, что в итоге они дадут 
государству, чем обогатят 
прилавки магазинов. Толч

ком к укреплению экономи
ки и к прекращению мигра
ции людей в ныне непер
спективных селах должно 
стать .перепрофилирование 
расположенных там совхоз
ных отделений с мясного на 
молочное производство. Эта 
мькль красной нитью про
шла в выступлениях секре
таря . парткома совхоза 
«Путь Ленина» В. В. Деева, 
председателя совета РАНО 
В. М. Савицкого, директора 
совхоза «Нарымский» В. Н. 
Головина.

Первый шаг в этом на
правлении уже сделан в 
совхозе «Парабельский».

В районе пошли по пути 
сотрудничества предприятий 
города Томска и райцентра 
с местньгаи хозяйствами на 
кооперативных началах. Та
кие связи уже завязались У 
коллективов ЛПДС «Пара
бель» и газопроводного уп
равления с совхозом имени 
Шишкова, одного из заво
дов областного центра с 
совхозом «Старицинский».

Участники пленума обсу
дили и приняли программу 
сЬциально - экономического 
развития малых сел на 
1989 — 1992 годы. Как на
деются поднять ее, на что 
рассчитывают? Пока только 
на собственные силы. По
этому и количество сел оп
ределили самое минималь
ное; Высокий Яр, Алатаево, 
Басмасово, Белка, лесные 
поселки Тарск и Сенькияо. 
Расчеты показывают: нуж
но выполнить работ на 10 
миллионов рублей. Где 
взять такие средства, если 
рассчитывать только на соб
ственные? Первый источник 
— перераспределение их 
внутри совхозов и леспром
хозов и выделение большей 
части на реализацию запла
нированного программой. 
Второй — отчисления, что 
идут в областной и район
ный агропромы.

Пленум решил обратиться 
в обком КПСС и облиспол
ком с просьбой на четыре 
года освободить район от 
подобного рода отчислений. 
Есть и третий вариант. Он 
заключается в том, чтобы 
привлечь на строительство 
жилья и объектов соцкульт
быта в малых селах средст
ва и силы предприятий, ор
ганизаций и ^реждений 
района. Участники пленума 
рассчитывают на то, что 
трудовые коллективы, пар
тийные организации . отне
сутся к такому подходу в 
решении вопроса с понима
нием и поддержкой.

Н. ГОЦУЦУРА.

■МАСТЕРА

ЙШ.
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прийти, стать по-настояще
му «цивилизованными коо
ператорами». Как надр прий
ти и руководству кооперати
ва к тому, чтобы стать на
стоящими - коммерсантами. 
Пока правление не проявля
ет себя в прямых связях с 
потребителями, в поисках 
новых, более вьподных кон
трактов. Но этому, видимо, 
тоже надо учиться.

Как и смелее идти на кон
такты с наукой (под боком 
— НИКИ, в ТПИ — кафед
ра электроизоляционной и 
кабельной техники). Подвиж
ки в этом направлении есть, 
но пока очень робкие.

Во многих публикациях о 
производственных коопера
тивах ставится проблема 
взаимоотношений с гаран
том - предприятием.

— Наши отношения стро
ятся в духе взаимопонима
ния, — считает В. И. Фле
минг.— Объединение вьшол- 
няет свои обязательства, ого
воренные в договоре. Это с 
одной стороны, с  другой — 
при стабильной работе коо
ператива увеличивается при
быль, а треть прибыли мы 
перечисляем в бюджет объ
единения, кроме того, все 
штрафы за недопоставку 
кооператив' платит из своей 
кассы.

— Хотелось бы только 
отметить, — продолжает 
Виктор Иванрвич, — что не 
всегда справедливо относят
ся к кооператорам окружа
ющие. Почему-то — может, 
из-за пресловутых «тряпич
ников» и «шашлычников»— 
гуляет расхожее мнение, что 
в кооперативе обязательно 
рвачи и проходимцы. Аб
солютно превратное мне
ние, производственные коо
перативы — это просто од
на из новых и прогрессив
ных форм экономики.

Да и, по мнению генераль
ного директора «Сибкабеля» 
А. Н. Семеса, пока особых 
проблем во взаимоотношени
ях с кооперативом нет.

С 1 апреля на базе уни
версально ■■ кабельного це
ха создан еще один произ
водственный кооператив. 
Есть мысли о переходе на 
кооперативную форму про
изводства и в других це
хах. И если они будут рабо
тать так, как «Изолиров
щик», я, похоже, пересмот
рю свое мнение о кооперати
вах.

С. ПУШНЫХ.
НПО «Сибкабель».
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Валентина Григорьевна 
Нашнрбанова — |иашиннст 
крана цеха № 13 манометро
вого завбда. Недавно цехо
вой комитет профсоюза на
звал ее лучшей ло профес
сии:

Постоянно в адрес пред, 
приятия прибывают вагоны 
с материалами, и их надо 
быстрее разгрузить. Иначе 
железиодорожнини предъя
вят штрафы за простои.

Энергичный человек 6а- 
леитина! Григорьевна. В кол- 
лек11П1е решили, что ей как 
раз подойдут обязашюстн 
члена жилищно-бытовой ко
миссии. И она старается 
оправдать доверие товари
щей.

Фото А. Васильева.

НАШИ ИНТЕРВЬЮ

TPW0 СТРОИТЬ
в

Как )мы уже сообщали, в зоне декабрьского зем
летрясения в Армянской ССР работает большой 
отряд работников Томского объединения «Агро- 
промстрой», которому поручено восстановить разру
шенное ' подземной стихией село Сараарт (в окрест
ностях г. Спитака. Недавно там снова побывал пред
седатель Томского объединения «Агропромстрой» 
Е. А. Калугин. Мы попросили его рассказать о том, 
как идут дела, какие ^фудности в работе томских 
сельских строителей.

— Евгений Александ
рович, leo времени вашей 
прошлой поездки в Арме- 
нию прошло полтора ме
сяца. Что удалось {сде
лать, чем заняты сейчас 
работающие |В зоне зем
летрясения томичи?

— Работают наши лю
ди в Армении вахтовым 
способом, двумя бригада
ми. Главное — два на
правления нашей работы: 
новое строительство раз
рушенного землетрясени
ем села и создание там 
прочной строительной ба
зы для наших вахтовиков.

Если говорить о восста
новлении села, то следу
ет отметить, что томские 
строители приступили к 
сооружению первой ули
цы возрождаемого Сара- 
арта. Во втором квартале 
этого года первые десять- 
двенадцать домов должны 
войти в строй.

Дома строятся в моно
литном исполнении, с рас
четом на высокую (де
сять-двенадцать баллов) 
сейсмичность этого райо
на. Кроме того, начато 
строительство детского 
сада на 140 мест. Его 
ведет нанятая нами бри
гада местных жителей. 
Она обязалась ввести 
этот важный объект в 
четвертом квартале теку
щего года.

•Поскольку дома стро
ятся с сохранением ар
мянской архитектуры и 
традиционной планировки, 
это вызывает известные 
трудности. Стандартные 
типовые нормы сооруже
ния жилых помещений

' ков из 30 вагончиков и 
больших сорокаместных 
палаток, строительная и 
ремонтная мастерские с 
боксом для автомашин, 
столовая, красный уго
лок, магазин, баня. Все 
это рассчитано не только 
на 120 работающих, нОН 
учитывает возможности 
расширения работ.

— Какие еще трудно
сти встретились томичам 
в работе?

— Прежде всего это 
необходимость все везти 
за тридевять земель — 
из Томска. Мало того, что 
стоимость каждого дома 
и так увеличилась в два- 
три раза против расчет
ной, строить из местных 
|материало1< практически 
невозможно. Здесь нет да
же щебенки. Везти при
ходится и наполнитель — 
керамзитовый гравий, й 
даже бетон... Все это соз
дает очень серьезные 
трудности.

Во-вторых, строитель
ная техника, которую мы 
завезли в Армению, ока
залась для тамошних ус
ловий маломощной. Это 
касается и экскаваторов, 
и бульдозеров, и кранов, 
и автомобилей. Разру
шенные дома лежат не 
«кучей мусора», они со
стоят из отдельных ска
льных блоков достаточно 
крупного размера. Наде
емся, что облагропром по
может нашим ребятам со
ответствующей техникой.

Подключились к рабо
те и проектировщики. 
Директор института «Аг-

,а „  »е п„дх ,.я ,. Много-
вместе со мной в послед
ней поездке, и сейчас ква
лифицированные проек-

комнатный дом надо со
оружать, рассчитывая на 
то, что на каждого его 
обитателя приходится по 
15—20 квадратных мет
ров жилой площади, а 
общая комната («зала») 
достигает даже 30' квад
ратных метров. Высота 
комнат нужна не ниже 
2,7—3 метров. Все это 
очень затрудняет строи
тельство, делает его зна
чительно дороже.

Что же касается собст
венной базы, то томичи 
стараются обустроить ее 
капитально. Сооружается 
жилой городок вахтови-

тировщики института до
водят многие строитель
ные документы до рабоче
го уровня. Думаю, что к 
маю они уже появятся— 
и на 7.000 квадратных 
метров жилья, и на дет
ский садик.

Местное население 
эвакуировано полностью. 
Из Еревана помогают в 
основном советами. Так 
что томичи должны пола
гаться «а собственные 
силы...

В Президиуме 

Верховного Совета РСФСР
Указом Президиума верховного Совета РСФСР от 15 

марта 1989 г. на основании ст. 152 Конституции СССР 
т. Бычков Владимир Терентьевич, ранее работавший 
народным судьей Ленинского района г, Томска, избран 
членом Томского областного суда.

Ваше мнение

Критика должна быть компетентной
Всесоюзный плач о па

тентных пошлинах, в кото
ром принимает участие и 
инженер из Томска А. Щер

менее 5 процентов от дохо- 
да (прибыли).

Допустим, однако, что 
кто-то раскошелился на no

il вот ему жаль стало своих «ия. Как теперь быть с об- 
затрат. Такой изобретатель щепринятой в цивилизован-

баков, может вызвать разве шлины из собственного кар-
толь'ко удивление. Все пере- мана. К примеру, 10 лет
ходят на хозрасчет, в том платил эти пошлины, но ни- перь совпадает с норматив-
числе и Госкомизобретений кто не купил у него лицеи- ным определением... рацио-
СССР, призванный осуще- зии на данное изобретение, нализаторского^ ^предложе-
ствлять прием, экспертизу и 
защиту изобретений. Кто же, 
кроме патентовладельца, бу
дет платить ему за его ра
боту? Больше некому. И 
более того; по патенту его 
владелец получает времен
ное (на 20 лет) монопольное 
(на территории СССР) пра
во на использование изобре
тения, которое до сих пор 
принадлежало (по автор-

{А . Щербаков. «Требует серьезной 
доработки». 14 марта|

может передать свой патент 
Госпатентфонду и вернуть 
при этом себе все затраты. 
Может быть, А. Щербаков 
указанные статьи не читал? 
В чем здесь ущемление ин
тересов изобретателей — 
«неработающих граждан»?

Далее А. Щербаков пред
лагает установить «вознаг-

ном'  обществе ступенчатой 
иерархией технических нов
шеств: изобретение — по
лезная модель —  рацпред
ложение?

Далее, чтобы ускорить 
научно - технический про
гресс, предлагается закон
чить экспертизу изобрете
ний в 6 месяцев, а для изо-

скому свидетельству) госу- раждение за создание изо- фетений «особо полезного 
~ бретения», еще не исполь- значения» даже в течение

зованного в народном хозяй- одного месяца. При этом ав- 
стве, в размере «не менее тор категорически возража- 
10 процентов от предпола- ет против вводимой отсро- 
гаемой годовой (экономии», ченной экспертизы, считая 
В застойные годы мы напри- ее волокитой, 
думывали много экономиче- Отсроченная экспертиза 
ских эффектов: , условный, в отличие от обязательной, 
расчетный и т. д. От них, осуществляемой в СССР в 
как известно, страна не раз- настоящее время, действует 
богатела. От предполагав- во многих капстранах (ФРГ, 
мого эффекта возможно ис- Японии, Голландии и др.). 
числить только предполага- Целесообразность и суть ее 
емые рубли. в следующем. При обяза-

Или возьмем уточнение тельной экспертизе очень 
понятия изобретения в зако- загружено национальное па- 
нопроекте, которое, но мне- тентное ведомсгао и сроки 
нию’ А. Щербакова, «не экспертизы (по спорным за- 
ориентирует изобретателей явкам удлиняются нередко 
на необходимость разработ- до 7—8 лет. С учетом того, 
ки эффективных техниче- что иопользование в произ- 
ских решений». По Щерба- водстве находят не более 

«изобретением при- четверти изобретен!^^ экс-

дарству. Во всем мире и во 
все времена за такое право 
государству платят пошли-

Другое дело, что эта по
шлина не должна и не мо
жет быть разорительной. Но 
о размере ее, который уста
новит Совет Мииистров 
(ЗССР, и речи нет в законо
проекте.

Теперь о бедных студен
тах, школьниках и пенсио
нерах. Они могут пригла
шать в качестве совладель
ца патента любое предприя
тие, которое на условиях 
соглашения заплатит пошли
ну, или на беспошлинной ос
нове передать его в Госпа- 
тентфонд. При этом за ними 
остается право авторства и 
получения вознаграждения в кову, «изобретением при- четверти
значительно больших разме- знается техническое реше- пертиза остальных 75 про- 
рах, чем_ сейчас. То есть иие задачи, обладающее но- центов изобретений не имеет

“  визной и полезным значени- смысла и приводит к напра-
ем». Но такое определение сным тратам средств заяви- 
(если «полезное значение» теля и времени экспертов, 
сформулировать простым От этих недостатков сво- 
словом — «полезность») те- бодна отсроченная эксперти-

патент Госпатентфояда для 
автора по сути нынешнее 
авторское свидетельство с 
возможностью получить воз
награждение в размере не

за. при которой заявка на 
изобретение, поступившая в 
патентное ведомство, прохо
дит предварительную экс
пертизу на предмет фор
мального соответствия тре
бованиям к изобретению. 
Затем она публикуется. 
Этой публикацией изобрете
нию предоставляется вре
менная охрана на срок до 7 
лет (в ФРГ, Японии).

В любой момент в течение 
срока временной охраны, но 
не позднее его окончания, мо
жет быть заказана (эксперти
за но существу, на предмет 
выдачи патента. При этом в 
период временной охраны 
(к сожалению, по законопро
екту он составляет лишь 4 
года) годовая пошлина не 
взимается, заявитель изуча
ет рынок, конкурентоспособ
ность изобретения, налажи
вает производство или ищет 
покупателя лицензии; На 
основе этого и решается во
прос о целесообразности па
тентной экспертизы. Какая 
же тут волокита? Изобрете
ние публикуется не позднее 
чем через 18 месяцев, тогда 
как сейчас — через 2—-3 
года, а нередко и еще позд
нее. Патентная экспертиза 
по желанию заявителя осу
ществляется в* любой мо
мент, в том числе и сразу 
после подачи заявки.

И еще одно предложение 
т. Щербакова, мимо которо
го нельзя пройти: патентна 
изобретение должен выда
ваться только автору изоб
ретения. В защиту этого те

зиса он привлекает знамени
того С. Федорова, смысл вы
сказывания которого Он ис
кажает. Мировой опыт не 
знает такой крайности, ко
торая столь же ошибочна, 
как и противоположная 
крайность: изобретение дол
жно принадлежать только 
предприятию. В законопро
екте заложена многовариант
ность: владеть патентами мо- 
гут либо автор, либо пред
приятие, либо автор и пред

достатков — наша ужасаю
щая низкая патентная куль
тура, которая приводит к 
массовым некомпетентным 
суждениям. Достаточно в 
конце подписаться: автор
300(!) изобретений, лауреат 
премии --и  компетентность 
гарантирована.

•Нельзя также не отме
тить, что самую массирован
ную и яростную атаку на 
законопроект ведет БОИР. 
Причины не скрываются.

приятие совместно. При. БОИР требует формуляров
этом в любом из вариантов 
автор остается автором с 
правом получения преду
смотренного законом автор
ского вознаграждения при 
использовании изс)бретения.

А. Щербаков, похоже, это
го не понял. А потому кош
марный «пример» — о той, 
как предприятие будет бес
совестно (Обворовывать авто
ра, пользуясь предлагаемым 
законом,—может быть рас
ценен только как плод этого 
непонимания.

Между тем в законопроек
те заложена и жесткая за
щита материальных интере
сов авторов (патентные су
ды — областной и суд 
СССР, пени в пользу автора 
в размере 1 процента от 
суммы вознаграждения за 
каждый просроченный день 
вьшлаты), и мощный стимул 
к использованию изобрете
ния и раскрытию факта его 
использования (доход от его 
использования в первые три 
•года использования полно
стью остается у предприя
тия).

Я далек от мысли, будто 
законо|проект об изобрета
тельской деятельности безу
пречен. Но что удручает бо
лее его действительных ве

ки своей особой миссии в 
изобретательской деятельно
сти. Правда, в законопроек
те €(сть понятие «обществен
ная организация», но, види
мо, это для ВОИР не пре
стижно. Считаю, что не по
следней причиной неприятия 
ВОИР законопроекта явля
ется опасение, что если эко
номическая система законо
проекта окажется эффектив
ной, то многие нынешние 
функции ВОИР изживут се
бя.

В целом законопроект, на 
мой взгляд, является круп
ным и логичным шагом в 
перестройке экономики, так 
как он вобрал в себя ряд 
ключевых элементов миро
вого опыта. Что касается его 
недостатков, то коллектив
ное мнение о них и предло
жения сотрудников СФТИ 
направлены председателю 
ра<5очей группы Госкомитета 
СССР по науке и технике, 
которая отвечает за разра
ботку Закона об изобрета
тельской деятельности в 
СССР.

И. ГОССЕН, 
заведующий патентным 

отделом Сибирского фи
зико-технического ии- 

ститута при ТГУ.
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«Государство должно 
видеть 1в человеке нечто 
большее, (чем правонару
шителя. Государство дол
жно видеть 1в нарушите
ле человека, (Живую ча
стицу государства, солда
та, который должен за
щищать Родину, (свиде
теля, к голосу которого 
должен прислушиваться 
суд, члена общины, главу 
семьи, существование ко
торой священно, и, нако
нец, самое главное — 
гражданина государства. 
Государство не может от
странить одного >из своих 
членов от всех этих фун
кций, ибо государство от
секает от себя свои {щи- 
вые части всякий раз, 
когда оно делает из граж
данина преступника».

К. МАРКС.

О Б С УЖ Д А ЕМ  ПРОЕКТ О С Н О В  УГО Л О В Н О ГО  ЗАК О Н О ДА ТЕЛЬСТВА

Большой читательский резонанс вызвала публикация 1 фев;раля в газете 
«Красное знамя» мнений двух работников шравоохранительных органов—А. И. 
Жмулева н И. С. Шевцова. В феврале получено 37 писем, в которых сотни 
людей высказали точку /зрения на проект ^будущего Закона. Мы публикуем в 
кратком изложении наиболее характерные письма. Их комментируют профессор 
Томского государственного университета и член областного суда. Дополнитель
но, познакомившись о почтой, аргументирует свою точку зрения to И. С. Шев
цов.

КОЛОНИИ ПОКА НЕОБХОДИИЫ , НО...
Комментарий члена Томского областного суда А. С. Червоткина

ЮРИДИЧЕС|6|$1
КОНСУЛЬТАЦИЯ 

«КРАСНОГО ЗНАМЕНИ»

МНЕНИЯ ЧИТАТЕЛЕЙ  

«П Л А Н К У » НАКАЗАНИЙ ВЫШЕ
Пора понять, что без сурового наказа

ния не избавиться от уголовно-преступно
го элемента, особенно среди молодежи. 
Жизнь убедительно показала, что из 
рецидивиста не получится хорошего че
ловека. Для борьбы с преступностью на
до повысить меру наказания. Особенно, 
да тяжкие преступления.
^  И. НАИМУШИН.

с. Бакчар.
КАРАЮ Щ ИЙ МЕЧ

я  работаю с подростками и знаю, что 
именно в возрасте с 14 до 16 лет совер
шается масса преступлений, И если не 
давать решительного отпора, то на1Глость 
преступников будет возрастать, а пре
ступления повторяться. Мягкие законы 
одних развращают, а других делают 
трусливыми. Не случайно среди подрост
ков существует* круговая порука. Видимо, 
в сознании укоренилась установка: сми
риться от безнадежности или распра
виться с помощью своей компании, что 
говорит о неверии в силы правосудия. 
Яркий пример — ситуация в г. Казани.

Особое возмущение вызывают предло
жения об отмене смертной казни за 
умышленные убийства. А о близких по
гибших эти гуманисты подумали? Выхо
дит, гуманизм не для честных людей?

Рано еще прощать преступным элемен
там их действия. Пусть карающий меч 
правосудия висит над ними как предуп
реждение. И нечего бояться, если жи
вешь по демократическим, человеколюби
вым принципам, уважаешь других.

А. АТРАШЕНКО.
г. Томск.

ч т о  Ж Е ПОЛУЧАЕТСЯ!
Что же получается в нашем обществе? 

Какай-то хулиган, бандит убивает челове
ка умышленно и получает срок. Освобож
дается и убивает другого. И снова срок. 
Какая же это гуманность и справедли
вость? Для убийцы — да, а для погибше
го?

И. ПЕРЕВЕРЗЕВ.
ТОЧКА (ЗРЕНИЯ М НОГИХ

Полностью поддерживаю И. Шевцова. 
Особенно тревожит возможное Снижение 
ответственности несовершеннолетних. Те, 
кто готовил такие изменения, далеки от 
реальной жизни. К счастью, они ни разу, 
наверное, не подвергались нападению ма
лолетних хулиганов.

Я вырос в поселке Соку.р Новосибир
ской области, где массовые драки были 
нормой жизни и особой гордостью под
ростков. И горе тому, кто попадал в эту 
«мясорубку». Люди зачастую избивались 
без причин. И встречались «дитяти» с 
кулаком чуть меньше головы среднего 
мужчины.

Каждый подросток отдает отчет своим 
действиям, а посему и отвечать должен 
перед обществом сам. А то, что нам 
предлагают в проекте Основ, из области 
«голубых грез». Я не сторонник жестоких 
наказаний, но и не за всепрощенчество 
Мера ответственности должна быть равно
значна деянию.

М, КАРТАЛОВ, 
инспектор (ПО учету и трудонспользовв-

нню спецкомендатуры № 7 Томского
РОВД, старший лейтенант милиции.

НЕВЗИРАЯ НА /ВОЗРАСТ
За каждое преступление, невзирая на 

возраст, надо строго наказывать. А в тру
довых колониях— повысить перевоспита- 
тельную .работу...

Н. МОЖИН,
инвалид Великой Отечественной войны,

пос. БогашеВо.
ВСЕ Д О Л Ж Н О  БЫТЬ 

П О  СОВЕСТИ
Хватит невинной крови от подонков! 

Сейчас, как никогда, нужны людям мир в 
домах, дух товарищества и взаимоуваже
ния, А вместо борьбы за гуманизм нам 
снова навязывают собственность. На зем
лю, квартиры. Собственность «а все.

Быть человеком — трудное дело. Но 
быть им нужно. Все должно быть по со
вести.' чести...

Мжасен несправедливый приговор су
да, Но и безнаказанность тоже. Поддер
живаю точку зрения И. Шевцова от имени 
«всех думающих и озабоченных будущим 
наших детей.,.».

Г. ПАНИХИН.
р у к о й  з а ... 

РАСКАЛЕННОЕ Ж ЕЛЕЗО
У меня четверо взрослых детей, пятеро 

внуков. Хотел бы сказать по поводу вы
ступлений А. Жмулева и И. Щевцова. 
Ребенок, видя раскаленное железо, ста
рается потрогать его руками. И, получив 
урок в 3 —4 года, запоминает на всю 
жизнь.

Вы же; тов. Жмулев, призываете не 
наказывать подростков. Посмотрели бы на 
отца, чью дочь изнасилует недоросль. 
Или квартиру ограбит, машину угонит. 
Забыли, что «безнаказанность рождает 
преступление».

Н. КУЛЬБЕНИН.
с. Мельниково.

ЧЕСТНОМ У НЕ СТРАШЕН  
СУРОВЫЙ ЗАКОН...

я  думаю так. Честному не страшен су
ровый закон. Он не планирует грабить, 
хулиганить, воровать, оскорблять и оби
жать слабых. А вот для людей противо
положного поведения такой закон, конеч
но, не нужен.

ОТ РЕДАКЦИИ: К сожалению, Невозможно опубликовать выдержки из всех 
присланных писем. Интересные (мысли высказали S. Еремин, супруги Мячины, 
М. Голушкова, М. Дьякова, Я. Бояринов, Т. Мнтаев, В. Антонов из г. Асина, 
В. Бухаров из Зырянского района, В. Николаев, |Г. Бендерский и многие /дру
гие. Часть писем будет опубликована (в дальнейшем. Хотелось бы предложить 
читателям продолжить начатую дискуссию ; и мосле принятия вакона, потому 
что затронутые темы чрезвычайно важны для становления нашего 1фавового 
государства, расширения прав человека, (совершеиствования судебной практики, 
достижения социальной справедливости.

Полосу )Ш>дготовил В. ФЕДОРОВ.

Кто ходит в «королях»? Сильные, наг
лые и их окружение («шестерки»). Их 
немного, но они создают порой такой 
«микроклимат», что большинству стано
вится жарко.

Думаю, что и сами юноши не простят 
нам, если мы не найдем действенных 
мер по предупреждению

ЕСЛИ ПРОВЕСТИ  
РЕФЕРЕНДУМ

Думаю, если провести сейчас референ
дум, то 95 процентов населения высту
пит не за смягчение, а за усиление уго
ловной ответственности за насильствен
ные преступления. Поэтому проект я 
понимаю как закон, направленный про
тив воли народа. Вы посмотрите, в моло
дежной среде окончательно смешиваются 
понятия добра и зла. Мы можем потерять 
целое поколение.

Категорически против нового уголовно
го законодательства в таком виде. 'Уве
рен, что через год-два обстановка станет 
нетерпимой и закон изменят. Но сколько 
мы потеряем!

И еще вопрос. Кому это выгодно? Уго
ловникам. Да. и тем силам, что хотят 
держать людей в страхе и морально раз
ложить молодежь. Честным людям — 
нет. Такова моя точка зрения.

ОСИПОВ.
А  СКОЛЬКО Ф О Р М А Л И З М А
Среди инспекторов по делам несовер

шеннолетних много людей, работающих 
без желания, формально. Попал подросток 
на учет—никакой с ним работы почти не 
ведется. Только отчеты и отписки бумаж
ные. Им даже выгоднее быстрее его в ко
лонию отправить, избавиться...

А. КУЗНЕЦОВА.
ВЫИТИ из КАБИНЕТОВ

я  мать, и не могу не согласиться со 
специалистом с большой буквы А. Жму- 
левым. «Суды и тюрьмы портят». Золотые 
слова, сказанные нашим вечно живым 
В. И. Лениным. И возразить может толь
ко по^иоему, один Шевцов.

Каждый обязан заниматься своим де
лом. У нас море служб, тысячи чиновни
ков с изолированными двойными дверями 
кабинетов, с «инструментом», как сказал 
в своем интервью газете второй секре
тарь горкома партии А. Жуков о служеб
ной «Волге». Так работайте на этом «ин
струменте», встречайтесь чаще с людь
ми, с подростками в том числе. Пора 
выйти из кабинетов и, засучив рукава, 
братьей за дело. И чтобы оно соответ
ствовало зарплате...

Разве не под силу нам спасти, оберечь 
детей наших? Общими усилиями. От зла, 
от колоний, от ранней гибели.

Е. КОЗЛОВА.
ПОЧЕМ У КЕЛЕЙНО!

Мы говорим, что' у нас власть народ
ная, суд народный, милиция народная. 
Тогда почему Уголовный кодекс разраба
тывается узкой группой ученых, без до
статочно широкого и длительного обсуж
дения? Если будет принят кодекс, смяг
чающий наказания, то это будет очеред
ной перегиб в нашей внутренней полити
ке. И его со временем придется исправ
лять.

Л. БУИНИЦКИИ, 
участник войны, ветеран труда.

Ш ТРАФОВАТЬ РОДИТЕЛЕЙ
Предлагаю не садить в тюрьмы тех ре

бят, которые - совершили неопасное пре
ступление. А штрафовать родителей. Тог
да они будут следить за детьми и воспи
тывать их. Одной милиции и школе не 
сладить.

Л. МАЛЬЦЕВА.
ЛАЗЕЙ КА ДЛЯ  

ЗЛОУПОТРЕБЛЕНИЙ
Почему нашим законодательством дано 

право прекращать уголовные дела' орга
нам дознания? Ведь можно прекратить и 
по закону прокурору, следователю. Суд 
и только суд должен решать столь важ
ный вопрос. Настало время ликвидиро
вать все закулисные лазейки. Все долж
ны быть равны перед законом, контроли
руемым Народом.

П. ИЛЬИНА, 
инженер ТУшского электротехнического

завода.
ТЮРЬМЫ должны 

ВОСПИТЫВАТЬ
Почему из колонии А. С. Макаренко 

выходили полноценные советские гражда
не? Потому, что воспитанники следовали 
примеру учителя, людям, посвятившим 
свои жизни перевоспитанию трудных под
ростков.

Суды не всегда принимают правильные 
решения. А в местах заключения часто 
главным орудием «перевоспитания» ста
новится жестокость. Допускаются руко
прикладства, взятки, неправильно начис
ляют зарплату на лицевой счет заключен
ного, есть факты унижения человеческого 
достоинства. Все это подрывает в созна
нии заключенного веру в социальную 
справедливость, в необходимость соблю
дать закон.

Преступниками не рождаются. Их по
явление говорит о том, что в наших 
школах, в обществе крайне недостаточны 
профилактические меры.

В. ИЛЬИНЫХ.

«Давно уже ска
зано, что преду
предительное зна
чение наказания 
обуславлива е т с я 
вовсе не его жес
токостью, а его 
неотвратимое т ью. 
Важно не то, что
бы за преступле
ние было назначе
но тяжкое наказа
ние, а то, чтобы 
ни один случай 
преступления не 
проходил нерас
крытым...»

В. И. ЛЕНИН.

Наказание — это лишь 
одно из средств контроля за 
преступностью. И многие 
положения проекта Основ 
уголовнаго законодательства 
не являются неожиданными 
по части наказаний, а отра
жают фактическое положе
ние, исходят из сложившей
ся судебной практики. Так, 
много эмоций вызывает 
предложение отменить
смертную казнь за должно
стные преступления и хи
щения. Некоторые гражда
не пишут в редакцию, что 
таких надо расстреливать. 
Но давайте посмотрим, в 
чем иногда заключаются по
добные преступлния. В раз
ные годы областным судом 
осуждены, например, заго
товитель райпотребсоюза, 
проигравший в карты 38 ты
сяч рублей общественных 
денег, женщина, страдаю
щая тяжелым заболевани
ем, которая передала мо
шеннице цыганке из кассы 
столовой «Дружба» 15 ты
сяч рублей, а та скрылась в 
час «заговора». Заслужива
ют ли такие преступники 
смертной казни? Очевидно, 
что нет.

А вот когда речь идет о 
должностных преступлениях, 
связанных с миллионными 
хищениями и взятками, по- 
существу — с компромета
цией Советской власти, аль
тернатива в 10 лет лишения 
свободы вряд ли обоснован
на. А в проекте фактически 
идет об этом речь, посколь
ку даже в случае макси

мального срока — 15 лет 
лишения свободы лредус.мо- 
трена возможность досроч
ного освобождения по отбы
тии двух третей этого срока 
(исключение составляют лишь 
особо опасные рецидиви
сты).

Отмена смертной казни 
за подобные преступления 
аргументируется ссылками 
на опыт зарубежных стран. 
Но при этом почему-то 
умалчивается, что альтерна
тивой смертной казни в 
этих странах является по
жизненное заключение (или 
фактически пожизненное). 
Оглядка на опыт других 
стран не всегда оправдана. 
Так, в проекте Основ обще- 
употребляемое у нас тради
ционное понятие «измена 
Родине» предлагается заме
нить, видимо, позаимство
ванной из англоязычных 
систем права «государст
венной изменой».

Одним из важнейших, на 
мой взгляд, является раз
дел проекта Основ, устанав
ливающий систему наказа
ний. Авторы проекта пдшли 
по пути сохранения множе
ства режимов лишения сво
боды, введен новый вид на
казания — краткосрочный 
арест. Но этими мерами не 
онимается проблема — 
большой разрыв в суровости 
наказаний между лишением 
свободы' и всеми другими 
видами наказаний.

На учтены применяемые в 
других странах необычные 
для нас наназання. Например, 
ограничения «  правах, когда

осужденный живет дома, но 
обязан в рабочее время вы
полнять тяжелую, неблагодар
ную работу под .строгим над
зором. Или, наоборот, остается 
работать .на прежнем месте, 
но свободное время и выход
ные проводит под арестом. Во 
многих (странах штраф опре
деляется не ,в твердых сум
мах, а в количестве дневных 
ставок заработной платы. И 
зто, видимо, более справедли
вое решение.

Трудно согласиться с 
предлагаемым проектом 
максимальным сроком на
казания для несовершенно
летних — 7 лет с возмож
ностью досрочного освобож
дения по отбытии половины 
срока. И это за особо тяж
кие преступления (за кото
рые для взрослых полагает
ся 10— 15 лет или смертная 
казнь). Видимо, для мало
летних следует предусмот
реть максимальный срок — 
10 лет.

Подросток — это несло- 
жившаяся личность, он тре
бует к себе повышенного 
внимания. Такого правона
рушителя необходимо при
учать, «приспосабливать» к 
честной жизни. А колонии 
не всегда справляются с 
этими задачами.. Оттуда 
подросток зачастую выхо
дит, обремененный новыми 
знакомствами и знаниями 
отнюдь ие положительного 
характера.

Ничего не решит и пред
лагаемый проектом кратко
срочный арест на 45 дней. 
'Он может превратиться в

краткосрочные курсы повы
шения квалификации пре
ступников. Не выдерживает 
критики и применение штра
фа (500 рублей) подростку, 
так как в конечном итоге 
платить его придется роди
телям. Они, конечно, обяза
ны отвечать за ненадлежа
щее воспитание детей, но и 
сам подросток не должен 
оставаться безнаказанным.

, Все более очевидной ста
новится необходимость соз
дания в области специаль
ных воспитательных учреж
дений — спецшкол й опец- 
училищ для подростков, 
еще не совершивших пре
ступления, но склонных к 
этому, требующих интенсив
ного воспитательного воз
действия. Подобная пробле
ма не раз ставилась перед 
руководителями области, но 
не решается.

Принципиальный же под
ход в проекте Основ являет
ся правильным: применяя
строгие меры наказания к 
лицам, совершившим опас
ные для общества преступ
ления, ранее судимьш, не 
желающим приобщаться к 
честной трудовой жизни, не
обходимо шире использо
вать предоставленные зако
ном возможности назначе
ния наказаний, не связан
ных с лишением свободы, в 
отношении лиц, виновных в 
совершении менее опасных 
преступлений и способных 
исправиться без изоляции 
от общества.

Н А К А З А Н И Е— Б Л А ГО  И  З Л О
Комментарий профессора ТГУ доктора юридических наук В. Д. Филимонова

(Опубли,ковав письма
А. Жмулева я И. Шевцова, 
редакция представила вов- 
можнасть высказать свю(и 
взгляды представителя.м двух 
равлйчных П0ДХО1Д10В к даль
нейшей разработке (совет
ского уголовного права.

Судя по откликам, наи
больший интерес у читате
лей вькзшал шпрос о вовра- 
•сте уголовной ответственно
сти яесовершвннолетН|ИХ. 
Большинство (34 из 37) 'Под
держало И. Ш’еВцава. Та
кая позиция читателей не 
вызывает удивления. Она 
отражает беспокойство об- 
щественвости высоким уров
нем преступнО|Сти неосдаер- 
шеяколеггних. Только в м]И- 
цувшем году по стране'Ими 
со'вершено почти 184 тьюя- 
чи преступлений. Однако с 
требоваотем шире 'привле
кать к уголовной ответствен
ности .несовершеннолетних 
согласиться трудно.

'Уголовное наказание пре
следует три цели: исправле
ние осу Ж1 денного, поставле- 
ние его в услов1ня, при кото
рых он не может совершить 
нс(вое преступление, и воз- 
действ'ие на сознание др|ушх 
неустойчивых граждан с 
тем, чтобы они воздержива
лись от преступлений. На
казание не спссобН|0 устра
нить причины преступл'ений, 
то есть те явления общест
венной жизни, нотсрые фор
мируют антиобщественные 
свойства сознания Jгюйeй. 
Пра1вда, хорошее закО'НО|да- 
тельство способно сократить 
преступность, плюжое — уве
личить. Однако главное 
средство борьбы с преступ
ностью — профилактика,

устранение причин, ее по- 
ронадающих.

Свои задачи уголовное 
наказание спосо(бно выпол
нить лишь в том случае, ес
ли будет справедливым, то 
есть соответешвовать тяжести 
со1Ввршвн|наго преступления. 
Слишком мягкое наказание 
не споюо|бно исП'равить пре
ступника и удержать дру
гих от преступления, напро
тив, слишком оуровое — »е 
будет вооприниматься как 
справедл'ивое и поэтому не 
послужит делу исправления 
виновного. ,

И еще сд'но важное обсто- 
ятельствс(: наказание (не 
только благо, но и зло. Оно 
причиняет и вред. Наказание 
несовершеннолетних, напри
мер, в виде лишения свобо
ды приводит к нзолящи'и их 
от нормальных условий жиз- 
'ни, они оказьша'ЮТся в об
ществе таких же преступни- 
К|Ов, как .сами, а это далеко 
не лучшие усл'С(вия формиро
вания их личности. Лишение 
С'В'обады неоовершен1налетних 
трав-мирует их .ро.дителей. 
Сказывается на их работе, 
здо(ра'вье, участии в общест
венной жизни. Поэтому в 
статье 36-й проекта Основ 
предусматривается правило: 
«Лишение свободы может 
быть назначено лишь при 
условии, что его цели не 
могут быть ДОСТИГНУТЫИНЫ'М, 
более мягким, наказанием».

Отмеченные мной обстоя
тельства не учитывают авто
ры откликсв. Многие видят 
в наказании .пан'а(цею от всех, 
бед, требуют пурового нгша- 
зания несрвершеннолетЗйих, 
незаиИ'Симо от тяжести со- 
|В(аршенных ими преступле

ний.
Такой позиции читателей 

способствовала, 'как мне (Ка
жется, неточность, допущен
ная И. Шевцовым при изложе
нии ст. 13 проекта Основ уго
ловного занонодательства. (Она 
вовсе не исключает ответст
венности несовершеннолетних 
в возрасте от 14 до 16 лет за 
телесные повреждения и (неко
торые другие преступления. 
Согласно статье 13 «1роента, 
лица указанного возраста дол
жны будут привлекаться к 
уголовной ответственности за 
умышленное убийство, (умыш
ленное тяжкое и ,менее тяж
кое телесное поврежднне, из
насилование, разбой, Умышлен
ное уничтожение Или «ювреж- 
дение .государственного, обще
ственного или личного имуще
ства грая1дан, повлекшее (тяж
кие последствия, а также гра
беж или кражу, совершенные 
при отягчающих обстоятель
ствах. Читатели должны знать, 
что кража и грабеж считают
ся совершенными при отягча
ющих обстоятельствах, когда 
они осуществлены повторно, 
группой лиц, с проникновени
ем в жилище, а также когда 
причинен крупный ущерб со
циалистической или Кичной 
собственности граждан. Кроме 
того, грабеж считается совер
шенным при отягчающих об
стоятельствах и в тех случа
ях, когда он соединяется с на
силием, не опасным для жизни 
и здоровья. Как видим, пере
чень преступлений довольно 
большой. Если его дополнить 
уназанием на хулиганство, ко
торое в настоящее время рас
сматривается нан злостное и 
особо злостное (с таким пред
ложением И. Шевцова д  (согла
сен полностью), то он будет 
охватывать практически все 
типичные для этого возраста 
виды преступного поведения, 
за которые целесообразно лре- 
дусм етр^ь возможность Уго
ловной ответственности,

Поддеряску читателей по- 
л,учило предл10жение И. Шев
цова 'предосгавить лишь су
ду право, решать вопро(с о 
возм'0Ж1нс(5ти Псвобождения 
лица, соверш'И'Вшего преступ
ления, от уголавной ответст-

.венности.
Проект, ка(к и действую

щее законодательегшо, цре- 
йурматривает всзм0Ж1Н01Сть 
оивобождения от уголовной 
ответствениости с передачей 
материалов дела на расс.м-от- 
реи'ие товарищеокого суда 
или с передачей В'Иновно1по 
на поруки труираогиу кол
лективу или общественной 
ортанизации. Предусмотрена 
такая :вов.мож1Н1астъ и для 
яесавершвнналетних . с пере
дачей материалов дела на 
'Р'ассмотрение комнсси.и' по 
делам несоверше(неол€'т1их. 
Во всех этих сЛ(учаях тре(бу- 
ется соблюдевие дв'ух усло- 
.вий: необходимо, чтобы со- 
ввршенн10е лщам преступ'ле- 
ние не представляло боль
шой с(бщ€Стве«н1ой опасности, 
а само лицо могло быть ис
правлено мерам'И общест- 
веяно1го воздействия.

Авторы писем в редак
цию, как и И. Шевцов, вы
ражают опасения, что при 
рассмот(рении вопросов орга
нами дознания, сле(дшателем 
или П;РС(кур0|Рсм не всегда 
гара'нтирует'ся объективность 
принятого решения. Действи
тельно, вмеш'ателъство влия
тельных должностных лиц в 
таких случаях не исключено. 
ОраВ|Ильно и дру'гое со.обра- 
же.ние: согласно вашей кон. 
ститу.ции, признать лицо ви- 
'HiciBHbiM в совершении пре
ступления может только суд.

Вопрос о целесообразности 
смертной казни является 
спорным м.ногие годы у нас 
и за рубежам. Особенно 
сильное воздействие на со
знание советских юристов 
оказывает то. обстоятелветво, 
что 'В развитых капиталисти

ческих странах и многих 
'Других амертиая казнь, от
менена или фантически «е 
применяется. Отставать от 
других не хочется. Тем не 
(иенее позиция проекта, пре- 
дусма’при!вающего в качестве 
временной .меры смертную 
казнь за ряд особо опасных 
преет,уплемий, представляет, 
ся обоснованной.

Цростая отмена смертно'й 
казни (мы отменяли ее уже 
дважды) мало что дает. Нуж
но, чтобы значительно со
кратилось число опасных 
преступлений, чтобы стало 
меньше основания для ее 
применения. Собственно;, уже 
идет процесс, 'изживания 
смертной казни. Действую
щее законодател'ьство допу
скает применение ее за 17 
■преступлений, а фа'ктичес.ки 
она прнменяет1ся лишь за 
некото'рые виды убийства 
пр'и отягчающих обстоятель
ствах.

Для отмены амертной каз
ни необходимо, во-первых, 
добиться сокращения совер
шаемых в стране особо опас
ных П'реступлеН'Ий, во-вторых, 
сфо,рмировать в обществен
ном сознании нетерпимсисть к 
ориме'нвнию этой меры уто- 
Л01ВНОГ0 наказания. 'У'местно 
вапемнить в связи с этим 
слова В. И. Ленина о том, 
что «мы можем упра'влять 
ТОЛЬКО топда, когда правиль
но выражаем то, что народ 
сознает». В настоящее вре
мя, с моей ТОЧКИ, зрения, 
смертную’ казнь целесообрав- 
'но сахранить лишь за изме
ну Родине и некоторые В'И- 
ды умышленного убийства 
при отягчающих обстоятель
ствах.

Защитить наше будущее!
КОМШАРИЙ СТАРШЕГО (ШШОЛЯОМОШОРО ОТЩА УГОЛОВНОГО ГОШСМ КИРОВСКОГО ГОВЦ и. с. ШЕВЦОВА

Почему я за •го, чтобы за
конодательство в отношении 
подростков не изменялось? 
Ответ один: в настоящее вре
мя нет-надежной замены уго
ловному наказанию. Те меры 
общественного воздействия, 
которые используются для 
перевоспитания несовершен
нолетних правонарушителей, 
неэффективны.

Одна из читательниц, от
кликнувшихся На публика
цию, призывает меня «остыть 
от гнева и ненависти», уве
рена, что не вселить в ме
ня доброту человеческую... 
Далеко не права она, а так
же те, кто считает, что мы 
должны поддаваться эмоци
ям. От нас требуется соблю
дение законности и социаль
ной справедливости, так как 
на одной чаше весов горе 
потерпевшего, а на другой— 
судьба виновного. Поэтому 
быть гуманным к последне
му означает не быть гуман- 
'Ным к его жертве.

Будем ли ^ы , наконец,

Йчиться на своих ошибках?
ынешняя ситуация мне напо

минает события 1985 года. 
Именно тогда по требованию 
органов прокуратуры мы пере
шли жз одной крайности в 
другую. Под страхом получе
ния взыснания работникам 
следствия было запрещено за
держивать в иве и представ
лять на арест до суда подро
стков, совершивших преступ
ление. Исключение составляли 
только совершившие убийство 
и особо опасные преступления. 
Грабители, воры и хулиганы 
в зто число не попадали. Кри

вая преступности резко по
ползла вверх. Последующие 
годы показали несостоятель
ность позиции тех, кто пред
лагал отступить от действую
щих корм уголовно-процессу
ального /ipaea.

Сказалась и неэффектив
ность самого уголовного нака
зания, применяемого е /отно
шении лравонарушителей, в 
частности, такие его виды, как 
отсрочка исполнения пригово
ра и условное наказание. Для 
самой антисоциальной части 
осужденных подростков при
менение таких видов уголовно
го наказания ничего ие дало, 
потому что в их жизни ничего 
ие изменилось. Они остались 
в той же антисоциальной мик
росреде, которая привела их 
на скамью подсудимых.

В подростковой среде сейчас 
сложилось (твердое и едино
душное убеждение: «Сколько 
бы я ни воровал, ни грабил, 
а на первый раз все равно 
простят, не посадят...». Вот от
куда нужно исходить, рассуж
дая, почему растет преступ
ность (несовершеннолетних, по
чему они безбоязненно идут 
на совершение преступле
ний. Это мнение находит под
держку у тех читателей, кото
рые считают, что безнаказан
ность пороивдает преступле
ние.

Я обеими руками голосую 
за то, чтобы в места лише
ния свободы из зала суда 
уходили только те, кого 
нельзя не изолировать от 
общества. Но есть же и 
другие, более гуманные фор
мы изоляции, используя ко
торые можно спасти тысячи 
и тысячи подростков ие то
лько от тюрьмы, но и от 
скамьи подсудимых. Речь 
идет о спетщальных школах 
и училищах, находящихся в

ведении Государственного 
комитета 'По народному об
разованию. 'В спецшколы по 
решению комиссии по де
лам несовершеннолетних на
правляют малолетних право
нарушителей в возрасте от 
10 до 13 лет. В опецучили- 
ща — подростков с 15 лет. 
Это учебные заведения за
крытого типа, в которых ра
ботают самые опытные пе
дагоги.

В Томске и области нет 
таких спецшкол и училищ, 
хотя заинтересованные ве
домства, обеспокоенные ро
стом преступлений и право- 
нарушений малолетних, не
однократно обращались к 
руководителям области с 
предложением открыть их.

Разгул преступности ма
лолетних пришелся ■ на 1985 
— 1988 годы. По моим под
счетам, только преступный 
денежный доход малолетних 
карманников достигал в со
вокупности за эти годы око
ло 150 тысяч рублей. Мно
гим, очевидно, памятна те
левизионная передача, сня
тая по материалам конкрет
ного судебного дела, где 
содержательница притона К. 
подтвердила тот факт;, что 
только за полгода пять ма
лолетних карманников отда
ли ей «на ведение хозяйст
ва» примерно 30 тысяч руб
лей.

Кто бы подсчитал, сколь
ко было затрачено средств

за последние четыре года на 
расследование уголовных 
дел и раскрытие преступле
ний, которые совершали 
чуть ли не ежедневно Евге
ний Андреев, Александр Цу
канов, Евгений Перминов, 
Сергей Косицын, Сергей Бы
зов, Александр Обухов, бра
тья Трофимовы, Сушко и 
другие, Сегодня им по 13— 
14 лет. Они годами не учат
ся в школе. На их счету де
сятки обворованных квар
тир, сотни , похищенных- ко
шельков, сотни других пре
ступлений. V мы с вами вро
де как примирились с этим, 
отдавая на заклание пре
ступной среде все новых и 
новых подростков, не желая 
признаться себе, что давно 
пора разрубить этот узел и 
открыть свою спецшколу.

Этим мы частично решили 
бы проблему и школ-интер
натов, и детских домов, ко
торые тоже дают обществу 
немало правонарушителей. 
Я не был в детдомах г. Аси
на, Бакчара, Среднего Ва- 
сюгана. Но о положении дел 
могу судить хотя бы пото
му, что часть воспитанни
ков систематически убегает 
из Асина и Бакчара, совер
шает преступления, попада
ет в поле нашего зрения. А 
вот в детский дом Среднего 
Васюгана воспитанники при
езжают в гости даже после 
окончания учебы.

(Вдумайтесь в цифры. На 
учете в органах милиции со
стоит по стране 1 миллион 
несовершеннолетних, 100 ты
сяч подростков, осуждены с 
отсрочкой исполнения при
говора. Всего же за совер
шение преступлений было 
задержано 1 миллион 290 
тысяч человек.

'Если мы хотим лишь 
улучшить показатели стати-, 
стики, то добьемся этого, 
приняв новый проект, но 
преступлений от этого мень
ше не станет.

Вот таки* мысли приходят, 
когда представишь саба, что 
к уже (Имеющейся армии без
надзорных /Правонарушителей 
присоединятся еще тысячи и 
тысячи тех подростков, кто 
будет безнаказанно творить 
зло, зная, что закон освобож- 
даат их от уголовной отватст- 
венности. 'Прежде чем идти 
на такую мару, которую пред- 
лагаат законодатель, необходи
мо сначала разрешить нопив- 
шиася годами проблемы /в пре
дупреждении преступности не- 
совари.мннолетних; организа
цию труда и досуга подрост
ков по маету жительства и 
учебы, их трудоустройство, 
проблемы неполной семьи, ' 
чьи дети е основном и нару
шают закон, проблемы пере
груженности 2-х и 3-х сменных 
школ, правового. воспитания и 
многое многое другое.

Согласившись на новый пе
региб в уголовно - правовой 
политике, мы придам и тому, 
как верно пишет один из чи
тателей, что сами дети нас по
том не простят, скажут нам, 
что мы виноваты ■ том, что не 
защитили их —  наше будущее.

■\
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ФЕСТИВАЛЬ ФЕСТИВАЛЕЙ"
с  24 апреля он б!удетП|ро- 

ходить в киноггеатрах rapio- 
да и области.

В цроррамму включены 
леиты «Любить только раз» 
режиссера Райко Грлича 
(Югославия), «Прилив» ре
жиссера Джиллиан Армаг- 
ронг (Австралия), «Иестер- 
дэй» режиссера Ра дослана 
Пивсваренаго (Польша), 
«Атлантик-сити» режиссера 
Луи Маля (|Канада — Фран
ция) и «Красный гаолян» ре. 
жиссера Чжан Имоу (Китай).

Картина «Любить тольИо 
раз» выходит на экраяы с 
семилетним оповданием. За
купленная в начале восьми- 
десятых, она отправилась на 
полму а почетное, но печаль
ное соседство с фильмами 
Вайды, Занусси, Менделя и 
многих других. В жанре по
литической 1мел0(дра1мы в 
фильме рассказЫ|вае1ся исто
рия кристально чистосч) и

ИРАЗДНИК 
В БЕЛОМ ЯРЕ
Прошли отчеты коллекти

вов области, посвященные 
III Всесоюзному фестивалю 
народного творчества.

Местом встречи тварчю- 
ских коллективов не случай
но стал Белый Яр. Это едш- 
ствениый районный |цешр, 
где работают два оркестра, 
имеющие почетное’ звание 
«народный». И на этот раз 
бешоирцы показали высокое 
мастерство. Запомнились и 
театрализованное представле
ние артистов .MieCTHoro теат
ра, и выступления детских 
коллективов, приятной не
ожиданностью было анамам- 
ство с TKeiHCKoft вокальной 
группой «Встречи».

Оркестр русских народ, 
яых инструментов, В1нутри 
KOTOpoiro сегодня сфсрмиро. 
ваны ансамбли балалаечни
ков, домристов, анкордеони^ 
стов, создан на базе детской 
музыкальной школы. Более 
двадцати лет этим детским 
коллективом руководит К. К. 
Вялов, сейчас он передает 
свое мастерство молодому 
дирижеру, выпгудаяику Том. 
ского музучилища Евгению 
Поспелову. Запомнилось вы
ступление и другого коллек
тива детской музыкальной 
школы —духового оркестра. 
Много лет им руководит 
Ю. Н. Мельник.

С посвящения ветеранам 
начал свое выступление ду
ховой оркестр Колпа1шева’. 
Прозвучала фантазия на те
мы песен «Боевая слава». 
Р|уновоиителъ оркестра А. Д. 
Устинов много занимается 
воспитанием молодых людей, 
инТ’ереСующихся серьезной 
музыкой. В составе оркест
ра — 30 взрослых людей, 
многие из которых верну
лись к своим занятиям му
зыкой после службы в aip- 
мии. В хбде цраз|лняка этот 
коллектив выезжал с кон
цертной прО|грамсйой в 'посе
лок лесозаготовителей Клюк- 
винку.

На районной сцене Дома 
культуры показал свое ма
стерство коллектив художе
ственной самодеятельности 
поселка Я’годного Верхнекет, 
ского района. Заведующая 
клубом Н. И. Дорожкина н 
х у д о ж ествен н ы й ipyicoBoluiH. 
тел’ь А. Н. Масленкин при
везли большую концертную 
программу, среди номеров ко
торой осо’бенно запомнилась 
музыкальная картинка «Пра. 
здник в деревне» в исполне. 
НИИ детского фольклорного 
ансамбля.

ЗаверШ’Ился праздник, 
В|ручены дипломы и сувени
ры. И новые встречи впере-

М. КИСУРИНА.

благородного борца за на
родное дело, взявшего в ру
ки власть и, засучив рукава 
(но не оиима'я 1^ и  с пара, 
беллума), приступающего к 
строительству новой жизни. 
Герой фильма «Любить 
только раз» подвергается ис
пытанию не только ми1юм, 
но и властью, неожиданно 
свалившейся на него. Еще 
вчера он был лишь послуш. 
ным исполнителем боевых 
приказов, а сегодня — вер
шитель судеб многих и мно
гих людей, начальник мили
ции крохотного хорватского 
городка, где все знают друг 
друга- и где каждый уже из
готовился, ч-гобы найти свою 
маленькую лиадую уп’раву 
на этого «им1пульсивно1ГО 
идеал,иста».

С французским режиссе
ром Луи Малем наши зри. 
тели знакомы по фильму 
«Лифт на эшафот». Две те

мы неизменно привлекаЛ’И 
Луи Маля на всем протяже- 
НИИ его творчества — тема 
Случая и тема Страсти, вла
стной, всепоглощающей, по. 
дюбной наваждению. В филь
ме «Атлантик-сити» эти тра
диционные темы даны в осо
бом повороте. Салли — глав
ная героиня фильма работа
ет в казино. Она не играет в 
азартные игры, не рассчиты. 
вает на благосклоннасть Слу. 
чая, а честно тянет лямку и 
постоянно проигрывает. И 
только сплутовав, отняв не
чистым способом нечистые 
деньги, Салли добивается 
удачи. Судьба — дело слу
чая, и приходится с ней лов
чить, преступая законы 
’нравютвейнооти. В картине 
снимались npeKpacHbie. акте, 
ры; Берт Ланкастер, Мишель 
Пииколи, Сьюзен Са|ранД’0н.

Фильм китайского режис

сера Чжан Имоу «Красный 
гаолян» западная пресса на
звала «китайским чудом», 
которое по 'маств’рстэу мо
жет составить конкуренцию 
лучшим голливудским а б |^ -  
цам. Фильм рассказ ьшает о 
трагической истории любви, 
рисует жизнь китайской де
ревни накануне и во время 
японской оккупации.

О молодых поклонниках 
творчества «Битлз» расска- 
зьшает фильм «Иестердэй» 
польского режиссера Радо- 
слава Пивоварского. Это про
стодушная непритязательная 
история нескольких ребят с 
последнего курса техникума 
из маленького польского го
родка. Музьша «Битлз» за
полняет собой всю их жизнь. 
Они напевают, насвистывают, 
наигрьшают ее везде, где 
придется, вызывая тем са
мым сопротивление городка
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ОН, ОНА И ГИТАРА. Фото А. Батурина.

Анонс

К гастролям Вероники Дударовой
Читателям нашей газеты уже известно, 

что Томский симфонический оркестр ус
пешно выступил в Краснодарском крае, 
где жители тепло принимали разнообраз
ные концертные программы коллектива. 
И вот теперь в Томске — новый экза
мен на зрелость и мастерство. Дело в 
том, что 14, 15 и 22 апреля за пультом 
будет маститый дирижер — народная ар
тистка СССР Вероника Дударова. В пер
вых концертах прозвучит сюита для ор
кестра «.Матушка-(гусыня» Мориса Раве

ля и известное томичам сочинение Кло
да Дебюсси «Послеполуденный отдых 
фавна». Для любителей фортепьянной 
музыки лауреат международных конкур
сов Наталья Власенко (г. Москва) испол
нит Концерт Эдварда Грига. 22 апреля 
томичи смогут услышать увертюру Карла 
Вебера «Оберон», знаменитую Вторую 
симфонию Рахманинова, а также ви
олончельный концерт Камилла Сен-Санса. 
Солировать будет томич заслуженный 
артист РСФСР Виталий Максимов.

Служба 01

Все это не так безобидно
в  1987 году в Томске 

произошло 684 пожара, в 
том числе 289—в жилых 
домах, в  1988 году заре
гистрировано 743 пожара, 
349 из них — в жилых 
домах. Особенно неблагопо
лучна обстановка в Ок
тябрьском районе: в 1987 
году произошло 195 пожа
ров, в том числе 86 — в 
жилых домах. В 1988 году 
зарегистрировано 217 по
жаров, из них 113 — в 
жилых до,мах. За 2 меся
ца нынешнего года в 
Октябрьском районе про
изошло 35 пожаров, 19 из 
них вспыхивали в жилых 
домах. Огнем уничтожены 
сотни квартир.

А начинается все порой 
с «мелочи».

Летом прошлого года 
возле единственного выхода 
из 4-этажного жилого дома 
№ 27-6 по улице Пушки
на в г. Томске была соору
жена дощатая пристройка

для холодильной камеры 
магазина № 133 Октябрь
ского райпищеторга. Сов
сем рядом—запасной выход 
из магазина.

В случае возникновения 
пожара ойгонь может мгно
венно распространиться
через окна в дом, отрежет 
единственный путь эвакуа
ции. не даст вынести мате
риальные ценности из ма
газина. Вот почему госу
дарственный ’Пожарный
надзор потребовал ликви
дировать пристройку.

Прошло 8 месяцев, но 
она не разобрана. На при
стройку складывают ящики, 
по ней бегают ребятишки. 
Были уже и загорания. Че
го же ждет руководство 
Октябрьского райпищетор
га (директор К. М. Юди
на)? Игра с огнем может 
дорого обойтись.

В подвале этого же дома 
размещается овощной мага
зин № 11 горплодоовощ-

торга (директор К. Д. Бер
гер), вокруг которого, тоже 
в нарушение нормативных 
актов, построены ’времен
ные дощатые пристройки. 
Из него один выход. Лест
ничная клетка и надстрой
ка над входом вьшолнены 
из сгораемых конструкций. 
Случись беда—люди ока
жутся в огненной западне.

Летом прошлого года 
возле жилого пятиэтажного 
дома по улице Алтайской, 
72, заполыхали ящики мо
лочного магазина (Советско
го райпищеторга. Госу
дарству причинен ущерб. 
Жильцы бйли напуганы 
этим происшествием. (Свежи 
еще в памяти события 
двухлетней давности на 
Каштане, где в доме № 21 
по ул. 79-й Гвардейской 
дивизии во время пожара 
из-за аналогичных наруше
ний погибло 11 человек "к 
более 10 получили серьез
ные травмы.

К сожалению, приходит-

этому новому «бичу божье
му».

Главная тема австраший- 
окой картины «1Прилив» — 
поиски выхода из одиноче
ства. Главная героиня филь
ма Л’или (в црекрасном ис
полнении одной из лучших 
трагических актрис Австра
лии Джуди Дэвис) стремит
ся убежать от постоянных 
друзей, привычек, дома и 
от памяти. У нее все оста
лось в прошлом: любовь,
смерть мужа... да и сама 
жизнь. Ибо существование, 
KOTOipoe ,ведет сейчас герои
ня, она и сама не считает 
жизнью. Случайные зара
ботки, короткие встречи, 
пьянство — вот чем запол
нены будни мошодой женщи
ны. И только случайная 
встреча с дочерью, kotoipj®) 
она оставила на руках свек- 
•poBiH, переворачивает ее 
жизнь.

ВЮРО погоды
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня — облачно с 
’Прояснениями, временами 
слабый снег, ветер запад
ный, 7— 12 метров в се
кунду, температура 2—7 
градусов тепла, по северу 
О—минус 5, в Томске 3 —5 
градусов тепла.

14 и 15 апреля — не
большая облачность, без 
осадков, ветер перемен
ный, 5 —10 метров в секун
ду, температура ночью 
7— 12, по северу 15—20, 
днем о—5 градусов моро
за, по югу о—5 градусов 
тепла.

ВНИМАНИЕ!
16 апреля в Томском те

атре драмы состоится по
луфинальный тур первого 
городского конкурса «Том
ская краса».

Жюри предстоит из 20 
ко,нкурсанток выбрать 7 де
вушек для участия в фи
нальном туре конкурса. В 
представлении участвуют 
лучшие самодеятельные 
творческие коллективы 
г. Томска.

Билеты продаются в го
родском комитете комсомо
ла (коми. 5). (Правки по 
телефону 2-41-52.

ся констатировать, что от
дельным торговым руково
дителям горькие уроки не 
идут впрок. Магазины 
№ 133 Октябрьского рай
пищеторга и № 1 1  гор- 
плодоовощторга города 
Томска ^легко распознать за 
версту по многоэтажным 
на’громождениям ящиков. 
Дефицитной тарой нередко 
заваливается двор, ее свал
ки можно увидеть на улице. 
Горы искалеченных ящиков 
превращаются жителями 
близлежащих домов в удоб
ные мусорницы. Усадьба 
производит неприглядное 
впечатление.

На сибирскую землю 
пришла весна. Скоро стает 
снег и обнажатся горы му
сора. В это время небреж
но брошенная спичка, не- 
затушенная папироса или 
устроенный детьми костер 
могут привести к пожару.

Д. НОВОСЕЛОВ, 
наш нештатный 

|Корреспондент.

Оргкомитет.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 13 апрейя 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
«О чем поют дети Земли». 9.20
— «Крылья Отчизны». Фильм
1- й — «Время летать». 10.20
— Новости. 10.30 — «Крылья 
Отчизны». Фильм 2-й — «Ры
цари неба». 11.25 — «Детский 
час».

С 12.25 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 — 

«Прожектор перестройки». 
15.50 — Концерт 16.20 — Пре
мьера документального теле
фильма «Абдулла Каххар». 
16.55 — Мультфильм. 17.15 — 
«...До шестнадцати и старше».
18.00 — «Импульс, инициати
ва, предприимчивость, при
быль». 18.45 — «Сегодня в ми
ре». 19.00 — «Власть — Сове
там!» 19.30 — Мультфильм для 
взрослых. «Окно». 19.40 —
«Вершина Визбора». Премьера 
художественного телефильма.
21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки».
21.45 — Благотворительный 
концерт в Ленинакане. 23.15— 
«Сегодня в мире». 23.30 — 
«Актуальный объектив». Пре
мьера документального филь
ма «Кто развеет тучи?».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 —• Утренняя гимнастика.
8.15 — «Летать и верить». На
учно - популярный фильм. 
8.35, 9.35 — Природоведение.
2- й класс. 8.55 — Киножурнал. 
«Наука и техника». 9.05 — Ис
панский язык. 1-й год обуче
ния. 9.55 — Киножурнал. 10.05
— «Мама, папа и я». 10.35,
11.35 — Музьша. 7-й класс. 
11.05 — Испанский язык. 2-й 
год обучения. 12.05 — Про
грамма компании «Темз теле- 
вижн». «Фараон», 3-я серия — 
«Визит вежливости». 12.35 — 
«Английский дом». Докумен
тальный фильм. 13.05 — Ново
сти. 13.15 — «Темз телевижн». 
«Домушник». 14,15 — «Паруса 
над заливом». Документальный 
фильм. 14.35 — «Вас пригла
шает музыка».

С 15.05 до 18.00 — перерыв. 
ТОМСК

18.00 —«Телевизионная при
емная». «Весна в городе». 
«Прямая линия». 19.00 —«День 
области». 19.15 — «Телевизи
онная приемная». Продолже
ние.

МОСКВА
19.45 ■— «Спокойной ночи, 

малыши!» 20.00 — Пять вече
ров с «Темз телевижн», «Фара:- 
он», 4-я серия — «Свой дом». 
20.30 — «Шоу Бенни Хилла».
21.00 — «Время». ■ 21.35 —
«Прожектор перестройки».
21.45 — «Темз телевижн», 
«Полдень». Телеспектакль из 
серии «Роман». 22.45 — «Наш 
сад».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

17.10 — Новости. 17.20 — 
Футбол. Отборочный матч чем
пионата мира. Сборная ГДР— 
сборная Турции. 2-й тайм. 
18.10 — Мультфильмы. 18.45
— «Ретро». Передача для по
жилых людей. 19.45 — «Спо
койной ночи, малыши!»

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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Театр
ДРАМЫ

13 апреля. Премьера «СнЫ 
Евгении» — 19.

14 апреля. «Самоубийца» —
19.

м у з ы к а л ь н о й
КОМЕДИИ

13 апреля в помещении 
ДКиТ «Авангард» — премьера 
«Орфей в аду»— 19-30. Премь
ера «Золотой цыллвнок» — 10, 
12.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
14 апреля. «Стеилянный зво- 

ринвц» — 19.
КУКЛЫ и  АКТЕРА

14 апреля. «Таной рогатый, 
таной лохматый» —  И.

Дворец зрелищ 
и спорта

ВИДЕОТЕКА
13 апреля. «Вспышка» — 17. 

«За шнуру полицейского»—19. 
21,

Кино
в КИНОТЕАТРАХ;

«РОДИНА»
14 апреля. «Роман с камнем» 

—9. «Враг мой» — 10-50, 12-40, 
14-30, 16-20, 18-15, 20. Реклам
ный сеанс «Роман с камнем»
— 21-50.

вмени М. ГОРЬКОГО
14 апреля. «Враг мой» — 9. 

10-50. 12-40, 14-30, 16-20, 18-10,
20, 21-50. «Дикое сердце» -- 
8-35, 10-30, 12-25, 14-20, 16-15, 
18-10, 20-05, 22.

«ОКТЯБРЬ»
14 апреля. «Целую, мама» — 

9, 11. 13, 15. 17. 19, 21. «Чело
век ниоткуда» — 8-40, 12-20, 
16. 19-30. «Коротков замыка
ние»— 14-10, 17-40, 21-10. «Ста
рик Хоттабыч» — 10-30.

«ПИОНЕР)^
14 апреля. Мультфильм 

«Ловушка для кошек» — 9,
10-50. «Пираты Тихого океана»
(две серин) — 12-40, 15-30,
18-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
14 апреля. «Кинг Коиг» (две 

серии) — 9, 11-30, 14, 16-30,19, 
21-30.

«СИБИРЯК»
14 апреля. «Кто стучится в 

дверь ко мне». — 9-20. «Следо
пыт» — 11, 12-40, ,14-20. «Окно 
спальни» (две серии) — 16, 
18-30, 21. _

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

14 апреля. Мультсборник 
«Кот Леопольд» (1—6-й выпус
ки)— 10-20. «Дама с попугаем»
— 12, 14, 16, 18, 20.__________

В воскресенье, 16 апре
ля, в 11 часов, в зале Дома 
союзов (пр. Ленина, 55) 
состоится отчетный концерт 
учащихся н преподавателей 
детской музыкальной шко
лы № 1.

Средства от концерта пе
речисляются в Детский 
фонд имени В. И. Ленина.

Учебно-курсовой комб» 
нат агроцромышленного 
комитета ведет обучение по
специальностям:- электрик, 
механик холодильных уста
новок на фреоне, водитель 
автомобиля категории «Е», 
водитель газобаллонного 
автомобилц, водитель
электропогрузчика, маши
нист котельной, стропаль
щик, техминимум по ПДД.

Срок обучения—до .3 ме
сяцев, Начало занятий — 
по мере комплектования 
групп. Обучение ведется за 
счет предприятий, напра
вивших рабочих на учебу. 
Имеются общежитие, сто
ловая.

Адрес: г. Томск, ул. Ми
чурина, 88. Телефон 
5-30-67.___________________

ВНИМАНИЮ
ВЛАДЕЛЬЦЕВ

ОХОТНИЧЬИХ СОБАК!
16 апреля, в 10 часов, 

на стадионе пос. Тимирязев
ского ПРОВОДИТСЯ ВЫ
ВОДКА ЛАЕК возраста с 
10 месяцев до трех лет.

Проезд автобусом № 120 
до остановки «Поссовет».

Правление
облохотобщества.

Продаем новые телефон
ные установки «Кром-40», 
«Кристалл!1*70»,; микроско 
пы МБС-10; приставки те
лефонные «Виза-32», «Эк- 
срфтон», «Автонабор-24»; 
устройство подготовки дан
ных ЕС-9024. Тел. 4-46-48.

Совхоз «КорнилЦзский» 
меняет трактор марки 
ТМТ^ (крановая установ
ка на базе Т-130) на трак
тор Т-130 (с бульдозерной 
установкой).

Обращаться по тел. 
96-31-38 — . директор,
96-31-74 — диспетчер.

УПТК «Томскводстрой» 
продает за наличный расчет 
населению следующие стро
ительные матернальс шта
кетник, пиломатериалы, по
ловую рейку, стекло, окон
ные блоки, дверные блоки, 
тес фальцованный, круглый, 
лес.

Обращаться!: ул, Мосто
вая, 7. Тел. 7-69-14.

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ПРЕДПРИЯТИИ, 
ОРГАНИЗАЦИИ, КОЛХОЗОВ, СОВХОЗОВ И КОО
ПЕРАТИВОВ!

Томское областное 1Ц>еДщшя1яе «Вторчермет» перехо
дит с 1 нюня 1989 г. на) приемку черного металлолома цо 
новым приемо-сдаточным актам формы № 19. На блан
ке формы № 19 отаечатаны; «Приемо-сдаточный акт», 
«Удостоверение о взрывобезопасности», «Инструкция по 
заполнению формы № 19 ломосдатчиком». Приемо-сда
точный акт формы № 19 выписьгаается ломосдатчиком 
на каждую партию сдаваемого металлолома (на маши
ну) в двух экземплярах и заверяется печатью.

Все другие формы сопроводительной документации на 
черный металлолом с вводом формы № 19 отменяются.

На 1989-^1990 гг. бланки можно получить у район
ных инженеров «|В|торчврмета» по загогговйе метал
лолома.

На 1991 г. и последующие годы предприятия-ломо- 
сдатчик’и обеспечиваются бланками формы № 19 само
стоятельно.

Оправки по тел. 5-12-60, 5-17-61.

ТР У Л О У С Тй»О Й С ТВ А  J

ПРИГЛАШ АЕТ Н А РАБОТУ
НА ТОМСКУЮ БАЗУ СНАБЖЕНИЯ ПЛАВСОСТА

ВА ВО ВНОВЬ ОТКРЫВАЕМЫЙ ПРОДОВОЛЬСТ
ВЕННЫЙ МАГАЗИН; продавцов продовольственных 
товаров, уборщиков торгснвых помещений, грузчиков. 
ДЛЯ РАБОТЫ НА /БАЗЕ; продавцов продовольствен
ного отдела для работы в плавмагазине, повара днет- 
питания, старшего инженера, продавцов промышленных 
товаров.

Оправки по тел. 21-42-90, 92-62-51, доп. 4-07.

НА т о м с к и й  НЕФТЕХИМИЧЕСКИЙ КОМБИНАТ; 
аппаратчиков химических производств, машинистов на
сосных и компрессорных установок, слесарей-электрн-
ков по ремонту электрооборудования, слесарей КИПиА, 
сантехников, токарей, станочников, электромонтеров по 
высоковольтным испытаниям, электромонтеров по ре
монту )воздушных )лнний ^ектропередачи, устройств ре
лейной защиты, автоматики и телемеханики, электроиз
мерительных приборов, по ремонту н обслуживанию це- 
хюого электрооборудования.

За принятыми на работу на вновь вводимые произ
водства сохраняется средняя заработная плата по пре
дыдущему месту до пуска производства в пре
делах 300 руб. За специалистами, имеющими 5—6-й 
разряды (электромонтеры, слесари КИПиА. ремонтни
ки технологического оборудования, токари, станочни
ки)—в полном размере.

Доставка на работу и с работы—служебным тран
спортом. На комбинате имеются поликлиника, магази
ны, служба быта, детские учреждения.

В ГОРПЛОДООВОЩТОРГ; директора базы, главно
го бухгалтера, мастеров, ннженерв-механика, водителей 
погрузчиков, электромонтеров, слесарей (промканализа- 
ции, промвентиляции), наладчиков, машинистов холо
дильных установок, нормировщиков, экономистов, мик
робиолога, химика-лаборанта, рабочих в цех переработки, 
грузчиков, штукатуров-маляров для работы на базе по 
ул. Кулагина, Мичурина, Л. Толстого. Принятым на ра
боту на базу по ул. Мичурина предоставляется место в 
благоустроенном общежитии.

В НИИ о н к о л о г и и  т о м с к о г о  НАУЧНОГО 
ЦЕНТРА АМН СССР; г.жвного бухгалтера, заместителя 
главного бухгалтера, заведующего оргмедот- 
делом, инженера по информации, переводчи
ка, экономиста, старшего инженера группы множитель
ной техники, завхоза, секретарей-машиннсток, медсес
тер, санитарок, электромонтера, газоэлектросварщика, 
такелажника, токаря.

В ДОК-2; газоэлектросварщика, тшсаря, . кузнеца, 
электромонтеров, слесарей-сантехннков, бракеров, ста
ночниц гвоздезабнвочных станков, рабочих лесопильно
тарного производства. ,На период «навигации с мая по сен
тябрь -— временно мужчин для выкатки древесины из 
воды (средняя зарплата 350—450 руб., премия до 50 
•процентов). ’Одиноким предоставляется место в общежи
тии, комбинат имеет столовую, стол заказов.

В УПРАВЛЕНИЕ СПЕЦСТРОЙ № 1 ТРЕСТА
«СПЕЦСТРОИМЕХАНИЗАЦИЯ»; трубоукладчиков, бе
тонщиков, асфальтировщиков, стропальщиков, плотни- 
ка-столяра. Оплата сдельно-премиальная, с надбав
кой коэффициента трудового участия, вьшлачиваются 
вознаграждение за выслугу лет, 13-я зарплата. Имеются 
стол заказов, поликлиника, профилакторий, о(бщежити€.

СТРОИТЕЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ № 2 ТРЕСТА 
«ТОМСКПРОМСТРОИ» на строительство 2-й очереди 
свинокомплекса: каменщиков, монтажников железо
бетонных конструкций, бетонщиков, прораба, главного 
механика. В аппарат управления на временную рабо
ту — заместителя начальника ПТО. Доставка рабо
ту и с работы—служебным транспортом. Выплачивается 
районный коэ(|)фициент 20 процентов, одиноким предо
ставляется место в общежитии.

НА ТОМСКУЮ СОРТОИСПЫТАТЕЛЬНУЮ СТАН-
ЦИЮ д/о ’«(Ключи» ,(Томского района): тракториста, во
дителя. Квартирами обеоп1ечиваются. Тел. 2-59-71.

За направлениями обращаться: г. Томск, пер. Наха- 
новича, 5, центр по трудоустройству, переобучению и 
профориентации населения. Филиалы: ул. Пушкина,
71; ул. Бердская, 16.

Кооператив «Газосвет» 
ПРИОБРЕТЁТ следующие 
радиодетали: реле РЭС 43, 

44, РЭС 9; тиристо
ры, семисторы средней и 
большой мощности типа 
КУ 208 Г, КУ 202 Н, 
ТС 122, ТС 142. Транс
форматоры силовые ТПП.

Обращаться; г. Томск, 
ул. Белозерская, 22, тел. 
5-18-63.

Томский ремонтяо|-меха» 
ническнй завод объедине
ния «Томлеспром» ПРИНИ
МАЕТ ЗАКАЗЫ на капи
тальный ремонт передних и 
задних мостов, раздаточ
ных коробок, коробок пере
мены передач, кабин, авто
мобилей «МА'3(-509», 504, 
503, 500. (Зплата — по
прейскуранту.

Обращаться; г. Томок, 
ул. Водяная, 65. Справки 
по тел. 3-88-37.

Администрация, партий
ная, профсоюзная и комсо
мольская организации ПО 
«Контур» выражают глубо
кое соболезнова&?ие замести
телю генерального директо
ра объединения Ю. П. Па- 
.кину по случаю смерти ма
тери

КУЗНеЦОВОИ-ПАКИНОЙ 
Александры Лукиничны.

Коллектив станции юных 
туристов областного управ
ления народного образова
ния выражает глубокое со
болезнование Г. Ф. Стрел
ковой по поводу смерти от
ца

КОЛТАН ,
Франца Антоновича.

Обком профсоюза работ
ников госторговли и потреб
кооперации, областное уп
равление торговли и кол
лектив центрального уни
вермага выражают глубо
кое соболезнование А. И. 
Поскребышевой по поводу 
смерти мужа

ПОСКРЕБЫШЕВА 
Михаила Арсентьевича, 

скончавшегося после про
должительной болезни.
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